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Reportagem especial do Vanguarda do Norte ouviu moradores insatisfeitos com o asfalto de Manaus.

Moradores de Manaus 
cobram melhorias em ruas

Familias se reuniram no Centro de Ma-
naus para pedir políticas públicas em prol 
do combate às drogas.
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Justiça nega aumento de 
pena a Ronnie Lessa

   Manaus, sábado e domingo, 15 e 16 de julho de 20232

desembargador federal 
Marcello Granado, que 
considerou não ter havido 
“obscuridade, ambiguida-
de, contradição, omissão 
de ponto ou questão so-
bre a qual deveria ter se 
pronunciado o tribunal de 
ofício ou a requerimento, 
restando fundamentado 
o acórdão embargado de 
forma clara, incontroversa 
e exaustiva à elucidação 
do caso”.

Caso Mariele
Na noite de 14 de mar-

ço de 2018, a vereadora 
carioca Marielle Franco foi 
executada a tiros com seu 
motorista, Anderson Go-
mes, no Rio de Janeiro. 
O crime teve repercussão 
mundial.

Marielle tinha 38 anos e 
foi a quinta vereadora mais 
votada da cidade em 2016, 
com mais de 46 mil votos 
em sua primeira disputa 
eleitoral. Era considerada 
uma das vozes mais expres-
sivas da renovação política 
carioca, com uma trajetó-
ria marcada pela defesa 
dos direitos humanos, em 
especial das mulheres, e 
crítica à violência policial.

O crime deu início a uma 
complexa investigação, 
envolvendo várias instân-
cias policiais, que segue 
em curso.

Lessa é acusado de 
matar a vereadora Ma-
riele Franco (Psol)

A 2ª Turma Especia-
lizada do Tribunal 
Regional Fede-
ral da 2ª Região 

(TRF2) negou recurso do 
Ministério Público Federal 
(MPF) e manteve a con-
denação do ex-sargento 
da Polícia Militar, Ronnie 
Lessa, à pena de cinco anos 
de reclusão, em regime fe-
chado, pelo crime de tráfi-
co internacional de armas.  
A decisão do colegiado foi 
proferida na quarta-feira 
(12) e publicada no fim da 
tarde de sexta-feira (14).

Lessa foi preso em março 
de 2019 pelo assassinato da 
vereadora Marielle Franco 
e do motorista Anderson 
Gomes. A parlamentar e o 
motorista foram vítimas de 
uma emboscada no bairro 
do Estácio, região central 
da cidade, no dia 14 de 
março de 2018. Marielle 
seguia para casa à noite no 
bairro da Tijuca, zona nor-

Ronnie Lessa (esquerda) é investigado por matar Mariele Franco (direita)

Últimas

te, quando o carro em que 
ela e Anderson estavam foi 
alvejado por dezenas de 
tiros. Os dois morreram 
na hora.

A apelação foi julgada no 

dia 23 de abril. Na ocasião, 
o tribunal manteve a con-
denação de Lessa à pena 
de cinco anos de reclusão, 
pelo crime de tráfico inter-
nacional de armas.

Nos embargos, o MPF 
sustentou que a turma 
não teria analisado argu-
mentos apresentados pelo 
órgão no processo, que 
justificariam o aumento da 

pena, como a alegação de 
posse ou porte de arma de 
fogo de uso restrito.

Os julgadores, no en-
tanto, acompanharam o 
entendimento do relator, 

TRF2 nega pedido de recurso para 
aumentar pena de Ronnie Lessa 
por tráfico de armas

PEDIDO NEGADO redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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 Meus pais, unos e indivisíveis 
Minha mãe, Maria Del Car-

men Ramos Novoa a quem 
Deus chamou para Sim há 
anos, teve três filhos. Mas 
apenas eu sobrevivi. Era o filho 
do meio. A primogênita, Nie-
ves Maria, partiu subitamente 
com onze meses de vida. Dois 
meses depois nasci. Passados 
dois anos, o nascimento de 
meu irmão, José. Prematuro e 
sem chances de viver. Éramos 
três. Esse meu primeiro núcleo 
social: a família. Composta por 
meu pai Elias (falecido em – 
1984), minha mãe e eu. 

Um grupo pequeníssimo 
mas para mim, superlativo 
quanto a qualidade de vida 
familiar e de valores morais, 
éticos. E sentimentos nobres. 
Não conheci meus avós. Nem 
paternos e nem maternos. Sua 
terra natal era a Espanha. Mo-
ravam na região da Galícia. 
Distante do Amazonas cerca 
de 30 dias a bordo de um 
navio que singraria as águas 
do oceano Atlântico. Era uma 
aventura que os mais velhos 
não ousavam empreender. 
Repito, era um núcleo fami-
liar pequeníssimo. Tudo che-
gava a nós em avalanches. 
Tanto as coisas boas, quanto 
as difíceis: Aplausos, carinhos, 
prêmios, estudos exitosos, lu-
tos, as muitas doenças infan-
tis (num tempo ainda com 
raras vacinas) e as ansiadas 
festas de agosto no dia de 

meus anos. (15 de Agosto) 
Formávamos os três, um ninho 
singular. Porque o verbo amar 
era conjugado no imperativo 
do coração. É isso fazia com 
que adotassem afetivamente 
como seus também a todos 
os pequenos que moravam na 
Rua Jonathas Pedrosa, incluin-
do sobremaneira os queridos 
sobrinhos vindos de além-
-mar, as 3 sobrinhas filhas 
dos irmãos David e Urbano 
aqui radicados e depois os 
três netos dos sobrinhos, que 
haveriam de vir. Tudo como 
se fossem criaturas destinadas 
a partilhar de nossas bem-
-aventuranças.

Certo dia, tinha eu doze 
anos, senti como que a perda 
anunciada de minha mãe. Es-
távamos no Rio de Janeiro. Ela 
fizera uma biópsia rotineira. 
Coisa de praxe. Mas para mim 
ciosa de sua contínua presen-
ça pareceu-me um atestado 
iminente de óbito. Guardei só 
para mim essa ansiedade e o 
medo. Dias depois numa es-
pécie de catarse, desatei choro 
convulsivo durante missa na 
Igreja de N. S. de Copacabana. 
Tumultuei a celebração com 
aquela atitude: Os fiéis pre-
sentes e até o padre vieram a 
mim para consolar-me. Saí de 
lá, estóica. Não contei nada a 
ninguém até hoje, friso bem, a 
ninguém, esse medo gigânteo 
de perde-la para sempre. E 

hoje, num dia cinza que os 
anos colecionam para aborre-
cer-nos de vez, levam nossos 
colos para sempre...

Confesso que sempre quis 
ser filha única. Eternamente! 
Sabem por quê? Sabem o 
porquê deste egoísmo insa-
no? Porque éramos unos e 
indivisíveis. Eles foram agora 
para o Eterno. Mas guardo a 
certeza de que levaram con-
sigo todas as minhas canções 
de berço! Levaram, todos os 
livros de contos infantis lidos 
à noitinha. Todas as primeiras 
letras que me ensinaram. Ah! 
carregou também, as minhas 
primeiras preces. Aquelas que 
me ensinou em espanhol, sua 
língua natal. Levou igualmente 
ao altar celestial como ofe-
renda especial aquela Salve 
Rainha (Salve reyna y madre 
de misericórdia...). Cantada 
em castellano e num estilo 
gregoriano. Cantou-a inespe-
radamente no leito do último 
dia. Por isso, por essas ações 
de amor ditados pelo Alto 
digo: Vão meus pais! com a 
incumbência, de ser Luz das 
Grandes Horas! Essa luz pere-
ne e ofuscante que a eternida-
de prometeu aos eleitos. Vão 
meus pais! E levem consigo, 
toda a inocência de minha 
infância guardada nos per-
tences de suas almas! Levem 
minha infância feliz de quando 
nós éramos apenas três...

A semente

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

MARCELO CAMARGO/AB

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cida-
dania lançou, nesta sexta-
-feira (14), um programa 
de videocast (podcast 
com conteúdo de vídeo) 
para discutir assuntos re-
lacionados ao tema. O 
programa Direitos Huma-

Destaque De olho

nos pra Quem?, apresen-
tado pelo ministro Silvio 
Almeida, convidará secre-
tários da pasta, artistas 
e pessoas engajadas no 
assunto.

Segundo o ministro, o 
propósito do programa é 
explicar para a população 

que os direitos humanos 
devem fazer parte da vida 
de todos os brasileiros.

A primeira entrevistada 
do videocast foi a secre-
tária nacional de Promo-
ção e Defesa dos Direitos 
Humanos do ministério, 
Isadora Brandão.

GOVERNO DE SÃO PAULO

O “#SouManaus Passo 
a Paço 2023”, realizado 
pela Prefeitura de Ma-
naus, está com as ins-
crições abertas para o 
setor de gastronomia. Os 
editais de chamamento 
público “Festival Gastro-
nômico de Manaus – No 

Passo do Sabor” de n° 
008/2023 e o edital “Praça 
de Alimentação da Gas-
tronomia Criativa” de n° 
009/2023 foram publi-
cados no Diário Oficial 
do Município (DOM), na 
edição 5627, caderno n° 
1, da quinta-feira, 13/7.

As inscrições devem ser 
protocoladas no prazo 
de 20 dias corridos, a 
contar da publicação no 
DOM, no protocolo da 
Manauscult, localizada na 
avenida 7 de Setembro, 
n° 377, Centro, zona Sul, 
no horário das 8h às 17h.

Editorial

Na perspectiva da 
teoria do copo meio 
cheio ou meio vazio, 
é possível enxergar a 
realidade política do 
Brasil com otimismo 
ou pessimismo. Porém, 
ao analisar a política e 
as instituições de for-
ma imparcial, existem 
motivos para acreditar 
no país, independente-
mente das críticas ao 
governo atual.

O fato é que saímos de 
uma eleição altamente 
polarizada, que dividiu 
a nação, e ainda assim 
a transição de poder 
ocorreu de acordo com 
todos os procedimen-
tos estabelecidos. Isso 
não é algo insignifican-
te. É um sinal impor-
tante de maturidade 
institucional, seguran-
ça jurídica e social do 
país, um ativo valioso 

em um contexto de mu-
danças na geopolítica 
global, que resultará na 
realocação de recursos 
de destinos antes consi-
derados “seguros” para 
novos polos de atração.

O Brasil não pode des-
perdiçar essa oportu-
nidade. Nesse sentido, 
é crucial esclarecer o 
papel da oposição a um 
governo de esquerda, 
levando em considera-

ção o interesse nacio-
nal, o povo brasileiro e 
a inserção internacional 
do país. Ser de direita 
não significa ser contra 
a esquerda.

Em outras palavras, 
não sejam os conser-
vadores em oposição 
a qualquer grupo, mas 
sim a favor das con-
vicções que tenham de 
que a experiência his-
tórica demonstrou que 

o centralismo estatal, 
o excesso de burocra-
cia e a desestimulação 
e sobrecarga sobre a 
livre iniciativa levaram 
à estagnação e à po-
breza. Por outro lado, 
a adoção de um capita-
lismo regulado por um 
Estado forte demons-
trou ser a abordagem 
que mais beneficiou 
as sociedades em que  
foi implementado.

Reflexão sobre o papel da direita no Brasil

“O semeador saiu a se-
mear” (Mt 13,2). A Palavra 
que desde toda a eter-
nidade semeia! Semeou 
estrelas, sóis, luas, plantas, 
águas, animais. Quando 
à noite contemplamos 
o céu estrelado, somos 
tomados pela admiração 
da semeadura. Vemos a 
mão generosa que lança 
sementes que os números 
não controlam, os cálculos 
enlouquecem. Não foi a 
Palavra que tudo criou e 
nos gerou? Vem semean-
do; e semeia, e semeia... A 
Palavra, o Filho de Deus, 
Jesus, semeou esperança, 
libertação, sonhos, cura, 
transformação! Quantas 
palavras-sementes de 
amor, conversão, perdão, 
reconciliação, afeto? 

 A palavra, a semente-
-palavra! O semeador a 
esparramar palavras. Qua-
se nos é dado ouvir o 
cair das sementes pela 
generosidade do semea-
dor. Generoso, abundan-
te, desmedido no seme-
ar: sementes à beira do 
caminho, sementes entre 
as pedras, sementes en-
tre os espinhos, sementes 
em terra boa. Não houve 
lugar onde as sementes 
não caíssem. E semeou, 
espalhou, espargiu como 
se desejasse aspergir a 

terra com as sementes. 
Não que distribuísse as 
sementes, mas generoso 
em apenas entregar ou 
deixar cair; ao lançar com 
a mão semeadora buscava 
todos os espaços para a 
semente germinar e fru-
tificar. Uma irradiação da 
generosidade do semea-
dor, a irradiação do amor 
do Criador. 

Sementes irradiadoras 
não porque sobrassem, 
mas busca de lugar para 
germinar, frutificar. Tal-
vez, possam crescer tam-
bém à beira do caminho, 
entre pedras, entre espi-
nhos. E na medida que 
acompanhamos a palavra 
que se lança em todas 
as direções, em todos os 
espaços, somos tomados 
pelo encanto da alegria e 
da abundância do seme-
ador. Esperança de quem 
ao semear deseja vida 
nova, viço, frutificação. 
Não a colheita do cálcu-
lo, mas a colheita da vida 
germinada da semente,  
vida gerada. 

“A terra é boa, o seme-
ador o mesmo e as se-
mentes as mesmas; e, no 
entanto, como é que uma 
deu cem, outra sessenta e 
outra trinta? Aqui a dife-
rença depende também 
daquele que recebe, por-

que, mesmo onde a terra 
é boa, há muita diferença 
entre uma parcela e ou-
tra. Pois ver que a culpa 
não é do lavrador, nem 
da semente, mas da terra 
que a recebe; e não é por 
causa da natureza, mas 
da disposição da vontade” 
(Santo Agostinho).

Na transformação so-
mos semeadores, semea-
doras: entregar e oferecer 
esperança, vida que desa-
brocha, dá fruto. Vencer 
as pedras, os espinhos, os 
caminhos. Semear grãos 
da esperança, de paz, fra-
ternidade. Semear a paz 
que deixa resplandecer a 
liberdade; semear novas 
energias para enfrentar as 
batalhas da vida; semear 
ousadia e conforto para 
reerguer os caídos; semear 
amor e consolo como bál-
samo para os passos can-
sados e desesperançados. 
A Palavra eterna semea-
da em todos os terrenos, 
também os inférteis. Na 
abundância e na genero-
sidade algumas sementes 
acabam germinando. 

Para ouvidos executan-
tes: o Evangelho incita a 
perceber, que apesar do 
aparente fracasso, a Pa-
lavra frutifica. “A Palavra 
de Deus não voltará sem 
produzir o seu fruto”.
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Cidades Lula sanciona lei que inclui 
15 mil profissionais do SUS

MAIS MÉDICOS

Encontro reúne quase mil pessoas 
no Centro de Manaus

MARCHA DA FAMÍLIA
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Moradores cobram Seminf por ruas 
esburacadas em bairros de Manaus
Secretaria Municipal 
de Infraestrutura de 
Manaus (Seminf) foi 
procurada para prestar 
esclarecimentos sobre 
a falta de revitalização 
nos locais visitados

Gerson Silva

Moradores de di-
versos bairros 
de Manaus de-
nunciam as ruas 

esburacadas e a falta de 
compromisso por parte da 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura de Manaus 
(Seminf) com relação à re-
vitalização das áreas. Alguns 
comunitários reclamam dos 
altos valores do Imposto 
Predial Urbano (IPTU) e tam-
bém da invisibildade por 
parte da Prefeitura. Segun-
do eles, é como se as ruas 
não existissem no mapa.

Durante a semana, a equi-
pe de reportagem do Van-
guarda do Norte esteve na 
rua Fialho (antiga São Se-
bastião), que fica localizada 
no bairro Compensa, zona 
oeste da capital amazonen-
se, para averiguar as de-
núncias feitas por populares  
daquela região.

O autônomo Valcir, que já 
reside no bairro há mais de 
40 anos, relata os transtornos 
vividos por moradores do 

Realidade da rua Conde de Sergimirim, bairro Flores, zona centro da capital

FOTOS: YURE MENEZES

çam a divulgar a nossa situa-
ção, eles [Seminf] dizem que 
essa rua está no cronograma 
deles, mas não é a realidade”, 
complementa Valcir.

Ruas do bairro Flores, 
zona centro-sul

As ruas Conde de Ser-
gimirim, Conde de Itaguá, 

dores da rua Conde de Sergi-
mirim também reclamaram 
da falta de compromisso 
por parte da secretaria em 
questão, que é responsável 
pela construção, supervisão 
e fiscalização de obras pú-
blicas municipais.

“Até onde eu vi, três carros 
já caíram aí nesse buraco. Foi 
preciso retirá-los no moque 
ou no guincho. Teve um que, 
depois disso, não prestou 
mais. Quando a gente procu-
ra as autoridades competen-
tes para resolver a situação, 
eles [Seminf] dizem que vêm 
hoje, vêm amanhã, vêm de-
pois, mas nunca aparecem”, 
relata Luiz, que reside no 
local há cinco anos.

Ainda segundo ele, os mo-
radores da área já fizeram 
dois abaixo-assinados, po-
rém, até o momento, não 
foram atendidos pela prefei-
tura de Manaus. “Para se ter 
uma ideia, foi preciso que a 
gente tomasse alguma pro-
vidência de maneira “provi-
sória”. Praticamente, tivemos 
que “plantar bananeiras” para 
tapar os buracos dessa rua”, 
frisa o cidadão, que faz um 
apelo aos órgãos competen-
tes para que a situação seja 
resolvida com urgência.

“Prefeito, olhe pela Conde 

de Sergimirim porque aqui 
também tem votos. Aqui, 
nós também pagamos IPTU”, 
conclui Luiz.

Outro morador do bairro, 
identificado como Sérgio, 
da rua Conde de Itaguá, 
também reclamou das con-
dições atuais em que o local  
se encontra.

“Moro aqui há cinco, quase 
seis anos. Desde que che-
guei, essa rua está assim. 
Quando chove, então, fica 
pior. Na temporada de inver-
no, é horrível. Já dei entrada 
na Seminf, fiz um abaixo-
-assinado para eles virem 
até aqui resolver a nossa si-
tuação, mas até agora nada, 
não resolveram nada”, decla-
ra Sérgio.

Já a comerciante Alcilene, 
moradora da rua Barão de 
Suruí, lembra as “dores de 
cabeça” causadas pelos bu-
racos na área. “É muito dificíl 
para nós. Moro aqui há 17 
anos e a nossa realidade 
sempre foi essa [rua com 
buracos]. Pedimos para os 
governantes que olhem para 
o nosso bairro, para a nossa 
rua”, suplica.

A dona de casa Taísa, mo-
radora da rua Apuí, tam-
bém procurou a equipe de 
reportagem do VDN para 

denunciar a precariedade 
no local. “É uma rua de 
difícil acesso. Eles [Seminf] 
até vieram aqui um tempo 
desses, asfaltaram a metade 
da rua, mas não terminaram 
o serviço. Apenas “jogaram” 
o asfalto na via e foram 
embora”, relata.

“Gostaria de pedir às au-

Ruas do bairro Nova Ci-
dade, zona norte

Além dos bairros Compensa 
e Flores, a equipe de reporta-
gem do VDN também esteve 
nas ruas San Julian (antinga 
155) e rua Frankfurt (anti-
ga 153), situadas no bairro 
Nova Cidade, zona norte da 
capital, a fim de constatar a 

Rua Frankfurt, situada no bairro Nova Cidade, zona norte da cidade Buracos da rua Conde de Itaguá, no bairro Flores, zona centro-sul de Manaus

Situação da rua Barão de 
Suruí, localizada no bairro 
Flores, zona centro-sul

local devido à situação pre-
cária. “Já teve até acidente 
aqui. Como vocês podem 
ver, a rua está cheia de bu-
racos. Os carros que passam 
aqui, desviam de um buraco 
e já caem num outro. A gente 
pede, pelo amor de Deus, 
que a Prefeitura [de Manaus] 
cumpra com a sua parte e 
revitalize essa rua”, afirma.

Na ocasião, o homem res-
salta que a falta de revitali-
zação naquela área já existe 
há bastante tempo e que, até 
o momento, nada foi feito 
pela Seminf.

“Entra prefeito, sai prefei-
to, e ninguém dá um jeito 
nessa rua. Às vezes, quando 
eles [Seminf] vêm aqui, fa-
zem um remendo imundo, 
aí vem a chuva e leva tudo. 
Parece que essa rua está 
abandonada, foi esquecida 
pela Prefeitura. Minha vi-
zinha, inclusive, já foi até o 
distrito de obras. Eles sempre 
falam que vão ajeitar, mas 
nunca dão jeito nisso aqui”, 
denuncia o morador.

“A gente tem alguma es-
perança quando a imprensa 
vem aqui, pois quando come-

Barão de Suruí e Apuí, todas 
localizadas no bairro Flores, 
zona centro-sul da cidade, 
também apresentam a mes-
ma realidade.

Durante a visita da equipe 
de reportagem ao bairro, no 
último dia 13 de julho, mora-

toridades que viessem olhar 
pela rua Apuí. Viver esse 
“caos” diariamente é muito 
difícil. Parece que não exis-
timos para eles [Seminf]. Só 
fizeram uma “maquiagem” 
aqui e depois esqueceram 
da gente”, conclui a mulher.

necessidade de uma revitali-
zação urgente em ambas as  
vias públicas.

“Quando chove, alaga tudo. 
Não dá para ver se tem rua 
se a pessoa vai “entrar” em 
um buraco, tem muita lama, 
afirma o autônomo Max, mo-
rador da rua San Julian.

Segundo outro morador da 
área, um jovem identificado 
como Jhonatan, da rua Frank-
furt, a Seminf compareceu 
no local há seis anos para 
revitalizar a via, porém, não 
finalizaram o trabalho per-
feitamente. “Acabou “furan-
do” a rua de novo [buraco]. 
Afundou demais e, agora, nin-
guém consegue passar aqui. 
Já estamos há seis anos nesse 
sofrimento”, pontua o rapaz.

Seminf não deu resposta
A equipe de reportagem do 

Vanguarda do Norte tentou 
contato, via e-mail e telefone, 
com a Secretaria Municipal de 
Infraestrutura de Manaus (Se-
minf), a fim de esclarecer se há 
alguma previsão de reparos 
nas ruas visitadas, porém, até 
o fechamento desta matéria, 
não obtivemos retorno.



Lula sanciona lei do 
Programa Mais Médicos

Da redação

O presidente da Re-
pública, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), 
sancionou a lei do 

Programa Mais Médicos. A 
expectativa do Governo Fe-
deral é ampliar, em 15 mil, o 
número de médicos na aten-
ção básica do Sistema Único 
de Saúde (SUS) ainda em 
2023, por meio da Estratégia 
Nacional de Formação de 
Especialistas para a Saúde. 
A sanção foi oficializada na 
última sexta-feira (14).

Em nota, o Planalto infor-
ma que o primeiro edital 
desta edição criará 5.968 
vagas – mil delas, inédi-
tas, para a Amazônia Legal. 
O programa registrou 34 
mil inscrições, número que 
representa recorde, des-
de a criação do programa,  
em 2023.

O foco do Mais Médicos 
serão as regiões de maior 
vulnerabilidade. A nova 
edição priorizará a forma-
ção dos profissionais com 
mestrado e especialização. 
Serão oferecidos benefícios 
para os profissionais que 
atuarem em locais de difícil 
provimento. Há também a 
possibilidade de incentivos 
como liquidação de dívidas 
e reembolso de pagamentos 
feitos para o Financiamento 
ao Estudante do Ensino Su-
perior (Fies).

O Ministério da Saúde 
anunciou, ainda, a abertura 

Expectativa é incluir 
mais 15 mil profissio-
nais na atenção bási-
ca do SUS. Mil vagas 
serão disponiblizadas 
para a Amazônia Legal, 
afirma o Planalto

Sanção foi oficializada pelo pre-
sidente na última sexta-feira (14)
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de novos editais para pro-
fissionais e para adesão de 
municípios, com iniciativas 
inéditas como médicos para 
equipes de ‘Consultório na 
Rua’ e população prisional, 
além de novas vagas para os 
territórios indígenas.

Ao todo, o Mais Médicos 
terá, até o fim de 2023, 15 mil 
novos médicos em todo país, 
totalizando 28 mil profissio-
nais. Assim, a iniciativa do 
Governo Federal irá resgatar 
o acesso à saúde para mais 
de 96 milhões de brasileiros.

A retomada do programa 
é fruto da Medida Provi-
sória 1.165, de 2023, que 
foi aprovada em junho pelo 
Congresso Federal. Durante 
a tramitação no legislativo, a 
MP recebeu diversas contri-
buições dos parlamentares e 

FABIO RODRIGUES-POZZEBOM

“Vocês perceberam quantas 
políticas públicas foram des-
truídas de 2018 até agora? 
Vocês sabem que tivemos 
que remontar 37 políticas 
públicas que a gente ti-
nha feito, mas que foram 
desmontadas?”, pontua o 
presidente ao se referir a 
programas voltados a uni-
versidades, farmácias po-
pulares, merenda escolar e, 
também, à falta de reajuste 
a funcionários.

Segundo Lula, em meio a 
esse contexto, os brasileiros 
entenderam que, “em um 
curto espaço de tempo, para 
a coisa ficar ruim é muito 
fácil. Mas para a coisa melho-
rar, é muito difícil”, afirma.

“Eu não imaginava que 
um presidente ou um mi-
nistro pudesse dizer que 

esse programa não vai mais 
acontecer, e que tem mui-
to comunista trabalhando 
na periferia deste país. O 
ato de hoje é, na verdade, 
a afirmação de que, neste 
país, definitivamente e para 
sempre, o dinheiro que se 
coloca na saúde não pode 
ser visto como gasto. É inves-
timento”, argumenta Lula.

O presidente lembra, tam-
bém, de algumas críticas que 
o Mais Médicos já recebeu. 
“Entidades representativas 
da medicina disseram não 
precisa formar mais médico 
porque tem muitos médicos 
no país. É verdade. Às ve-
zes, até em excesso, mas na 
Avenida Paulista, na Aveni-
da Copacabana, na Avenida 
Boa Viagem. Mas basta ir nas 
periferias de São Paulo, Rio 

passou por amplo debate em 
quatro Audiências Públicas.

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, afirma que a reto-
mada do programa signifi-
ca o resgate desse trabalho 
para assistência da popula-
ção. “Como socióloga, não 
posso deixar de agradecer 
pela oportunidade de fa-
zer algo junto à equipe de 
governo, por meio do Mais 
Médicos, para superar a si-
tuação deixada nos últimos 
anos”, declara, apresentan-
do duas fotos, uma do início 
do século XX e outra de 2015.

Críticas ao Mais Médicos
Na ocasião, o presidente 

Lula criticou a forma como 
o Mais Médicos e outras 
políticas públicas foram con-
duzidos nos últimos anos. 

‘Marcha da Família contra as Drogas’ reúne 
quase mil pessoas, no Centro de Manaus

DIVULGAÇÃO

Evento reuniu cerca de 700 pessoas, segundo os organizadores

Paula Brito

Um grande movimento 
tomou as ruas do Centro de 
Manaus, na última quinta-
-feira (13), onde famílias se 
uniram no evento “Mar-
cha da Família contra as 
Drogas”. O movimento foi 
idealizado pelo Deputado 
Estadual Daniel Almeida 
(Avante), presidente da 
Comissão de Política so-
bre Drogas, da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), e reuniu cerca de 
700 pessoas, segundo os 
organizadores.

“Em Manaus estão se 
formando muitas cra-
colândias. O número de 
pessoas em situação de 
rua cresce a cada dia. Eu 
acredito que falar desse 
tema é muito importante 
para que as famílias sintam 
mais segurança, sabendo 
que o poder público está 
olhando para elas e bus-
cando soluções com polí-
ticas públicas para resolver 

MOVIMENTO

Linhas do bairro Tarumã terão 
mudanças a partir de segunda

Da redação

O Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU) infor-
ma que, a partir da próxima 
segunda-feira (17), haverá a 
alteração no itinerário das li-
nhas de ônibus 006 e será 
criada a linha 009 para atender 
os usuários da região do bair-
ro Tarumã, localizado na zona 
oeste da capital amazonense.

A linha 006 deixará de aten-
der a avenida Sócrates Bomfim, 
no trecho da Marina Tauá, e a 

esse problema”, frisa Da-
niel Almeida.

O crescente uso das 
drogas e seus impactos 
na sociedade amazonen-
se, como a violência, a 
destruição de lares e o 
aumento da criminalidade, 
mobilizou a criação da 1ª 
Marcha da Família con-

Objetivo é oferecer atendimento de qualidade e opções de deslocamento 
aos usuários

tra as Drogas, que busca 
alertar e conscientizar a 
população sobre a impor-
tância da união no enfren-
tamento das substâncias 
ilícitas, a fim de sinalizar 
e buscar soluções para 
a resolução deste pro-
blema que atinge tantas  
famílias amazonenses.

nova linha 009 (Marina Tauá/
Rio Belo) atenderá esse trecho 
e a avenida Frederico Baird, 
operando como linha coletora 
até as proximidades da avenida 
do Turismo.

O objetivo é fornecer um 
atendimento de qualidade aos 
usuários que realizam embar-
que e desembarque em outras 
linhas que trafegam na locali-
dade, assim como proporcio-
nar opções de deslocamento 
para os passageiros que utili-
zam essas linhas.

A marcha também pre-
tende incentivar a criação 
e o fortalecimento das 
políticas públicas voltadas 
para o combate às drogas 
no estado.

Atividades
Diversas atividades 

aconteceram durante o 
percurso até o destino fi-
nal, como a apresentação 
de fanfarra e a participação 
dos meninos do Projeto 
Formando Cidadão, reali-
zado pela Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM).

PL da ‘Marcha da Famí-
lia’ é aprovado

O Projeto de Lei N° 
421/2023 foi aprovado, na 
última terça-feira (11), pela 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Ale-
am). A Marcha da Família 
contra as Drogas passa a 
fazer parte do calendário 
oficial de datas comemo-
rativas do Estado, sendo 
lembrada diariamente.

ALTERAÇÃO

DIVULGAÇÃO

de Janeiro, Fortaleza ou Sal-
vador para ver como faltam 
médicos”, ressalta.

Incentivos para profis-
sionais

A retomada do Mais Mé-
dicos traz estratégias de 
incentivos aos profissionais 
e oportunidades de quali-
ficação durante a atuação 
no programa. O partici-
pante poderá fazer espe-
cialização e mestrado em 
até quatro anos. Os pro-
fissionais também passarão 
a receber benefícios, pro-
porcional ao valor mensal 
da bolsa, para atuarem 
nas periferias e regiões de  
maior vulnerabilidade.

Para apoiar a continuidade 
das médicas mulheres, tam-
bém será feita uma compen-
sação para atingir o mesmo 
valor da bolsa durante o 
período de seis meses de 
licença maternidade, com-
plementando o auxílio do 
INSS. Para os participantes 
do programa que se tor-
narem pais, será garantida 
licença com manutenção de 
20 dias

O Mais Médicos também 
quer atrair os profissionais 
formados com apoio do Go-
verno Federal. Os beneficia-
dos pelo FIES que participa-
rem do programa poderão 
receber incentivos de R$ 238 
mil a R$ 475 mil, dependen-
do da vulnerabilidade do 
município e a permanência 
no programa por 48 meses. 

Assim, o profissional po-
derá ter auxílio para o pa-
gamento de até 80% do 
financiamento. Os profissio-
nais também terão benefí-
cios proporcionais ao valor 
da bolsa pelo tempo de 
permanência no programa 
e por atuação em áreas de 
alta vulnerabilidade. Esses 
incentivos podem chegar a 
R$ 120 mil.
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PC efetua cerca de 200 prisões 
por homicídio no primeiro semestre
Prisões são reflexos de 
um trabalho compro-
metido da DEHS junto 
à população na elucida-
ção de crimes violentos

Da redação

Ao longo do primeiro 
semestre deste ano, a 
Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio 

da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), efetuou cerca de 200 
prisões de pessoas investiga-
das por homicídio no Estado, 
entre flagrantes e cumprimen-
to de mandados judiciais.

O delegado-geral da PC-
-AM, Bruno Fraga, destacou 
que esses números, conside-
rados positivos pela corpo-
ração e apresentados pelas 
equipes da DEHS, são reflexo 
de um trabalho comprometi-
do da Polícia Civil junto à po-
pulação na elucidação desses 
crimes violentos.

“É importante ressaltar o tra-
balho de inteligência e investi-
gativo realizado pelos policiais. 
A PC continuará trabalhando 
com empenho e dedicação 
para tirar de circulação mais 
pessoas que causam desor-
dem na cidade, e assim levar 
mais segurança à população”, 
enfatiza Fraga.

A autoridade policial ainda 
ressaltou o apoio da popula-

Balanço considera prisões por mandado e em flagrante, afirma Polícia Civil do Amazonas (PC-AM)
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ção por meio da realização de 
denúncias, que ajudam diaria-
mente o trabalho policial, tanto 
pelo número (92) 98118-9535, 
disque-denúncia da DEHS, ou 
pelo 181, da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública 
(SSP-AM).

Conforme a delegada Debo-

rah Barreiros, adjunta da DEHS, 
o resultado dessas prisões gera 
um impacto positivo e tam-
bém devolve a sensação de 
segurança aos amazonenses. 
Segundo ela, isso fortalece a 
crença nas instituições de Se-
gurança Pública.

“A cada indivíduo que co-

mete um homicídio ou pessoa 
vinculada a uma organização 
criminosa que é presa, gera um 
fortalecimento para a polícia e 
a sociedade em geral. Ademais, 
faz com que a população te-
nha essa troca, por meio das 
denúncias, que viabilizam mui-
tas das nossas investigações”, 

ressalta Deborah.
Ainda segundo Barreiros, 

somado a isso, “é preciso 
destacar o entrosamento e a 
garra das equipes policiais e 
servidores que atuam direta-
mente na DEHS, que somam 
esforços diariamente para o 
êxito do trabalho”, afirma.

Polícia prende suspeito de abuso sexual 
contra sobrinhas menores de idade

Da redação

Segundo estudo publica-
do pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), o 
número estimado de casos 
de estupro no Brasil, por ano, 
é de 822 mil: o equivalente a 
dois por minuto. Na última 
sexta-feira (14), a Polícia Civil 
prendeu mais um suspeito 
deste crime em Manaus, que 
teria abusado sexualmente 
das duas sobrinhas menores 
de idade.

O 1° Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) cumpriu man-
dado de prisão preventiva de 
um homem, de 37 anos, por 
estupro de vulnerável contra 
as próprias sobrinhas. O sus-
peito não teve a identidade 
revelada, mas há informação 

CAPACITAÇÃO  AOS INDÍGENAS 

de que o crime aconteceu 
entre 2008 e 2013.

A Polícia Civil destaca que 
o homem responderá pelo 
crime de estupro de vulne-
rável, cuja pena é reclusão 
de oito a 15 anos, sem con-
tar os agravantes, e ficará à 
disposição da Justiça.

A prisão aconteceu na 
avenida Duque de Caxias, 
bairro Praça 14 de Janeiro, 
zona sul da capital. De acor-
do com o delegado Marcos 
Arruda, titular do 1º DIP, 
o infrator se aproveitava 
da ausência do restante da 
família na residência para 
cometer os atos libidinosos 
contra as vítimas.

“As investigações inicia-
ram quando uma das ví-
timas, na maioridade em 

Pena para estupro de vulnerável é de oito a 15 anos de prisão, afirma Polícia Civil

2021, procurou as autorida-
des policiais para denunciar 
os abusos sexuais cometi-
dos pelo autor. Então, no 
dia 10 de abril deste ano, 
a Justiça expediu a prisão 
preventiva do indivíduo e 
demos cumprimento”, con-
ta o delegado. 

A pesquisa do Ipea, publi-
cada em março desta ano, 
também revela o quadro de 
proximidade entre vítima e 
autor, que se pode cons-
tatar neste caso. Quanto 
às relações entre agresso-
res e vítimas de estupro, 
notam-se quatro grupos 
principais: os parceiros e 
ex-parceiros, os familia-
res, os amigos/conheci-
dos e os desconhecidos,  
nesta ordem.

Balanço total de prisões no 
semestre

De acordo com dados da 
SSP-AM, no primeiro semes-
tre, as ações integradas das 
forças de segurança resul-
taram na prisão de 3.259 
pessoas. Do total geral, 24% 
delas foram por suspeita do 
envolvimento com o tráfico 
de drogas. Os dados resul-
tam, entre os meses de janei-
ro a junho deste ano, numa 
média de 18 prisões por dia. 

Outras duas tipificações 
criminais com um número 
elevado de prisões são roubo 
e receptação. Juntos, soma-
ram 711 prisões, cerca de 
21%. Para completar a lista 
dos crimes mais comuns, es-
tão lesão corporal e ameaça, 
com 438 pessoas presas (13% 
do total de prisões); porte 
ilegal de armas, com 277 
presos; e furto com 262 e 
homicídio, com 5,1% do total 
de presos (206 prisões).

Delegacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS)

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL



Deputados fazem balanço 
de atuação no semestre

Política Superintendente da Suframa é convidado a 
Aleam para falar sobre importância da Lei 
na ZFM

LEI DA INFORMÁTICA

Deputados falam sobre 
suas propostas e proje-
tos nessa legislatura

O primeiro semestre de 
2023 marcou o início 
da 20ª Legislatura da 
Assembleia Legislati-

va do Amazonas (Aleam), com 
a posse dos 24 deputados es-
taduais no dia 1º de fevereiro; e 
agora, com o início do recesso 
das atividades no Plenário Ruy 
Araújo, os parlamentares fazem 
um balanço desses primeiros 
meses de atuação.

Uma das características des-
ta Legislatura é o compro-
metimento dos deputados 
na defesa dos interesses da 
população e na construção de 
políticas públicas que de fato 
contribuam para o bem-estar 
da sociedade, e isto é refletido 
na produtividade parlamentar 
neste primeiro semestre, se-
gundo destaque do presiden-
te da Aleam, Roberto Cidade 
(União Brasil). “A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação 
(CCJR) deliberou mais de 1.000 
projetos. Todas as matérias que 
chegaram a esta Casa, tivemos 
a maturidade de analisar e 
deliberar no plenário, e o que 
o colegiado decidiu, foi respei-
tado. Regimentalmente, tudo 
foi cumprido”, afirmou Cidade.

O presidente apresentou 94 
Projetos de Lei (PLs), sendo 
que 12 deles foram sanciona-
dos pelo Governo do Estado e 
hoje são leis.

Também destacando a pro-
dutividade legislativa, a deputa-
da Dra, Mayara (Republicanos) 
relembra proposituras impor-
tantes de sua autoria, como a 
criação do Centro para Diabéti-
cos (PL nº 479/2022), isenção da 
taxa do Exercício de Atividade 

Deputados fizeram balanço de seu mandato até o recesso parlamentar de quinze dias
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Remunerada (EAR) na Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) 
para pessoas que querem ser 
motoristas de aplicativo (PL 
nº 598/2023), ampliação da li-
cença maternidade para mães 
de bebês prematuros (PL nº 
494/2023) e aplicação de multa 
para racismo e homofobia em 
estádios (PL nº 487/2021). “Fo-
ram meses produtivos, nós tra-
balhamos para melhorar o dia a 
dia do cidadão amazonense por 
meio de proposituras e ações 
efetivas”, ratifica Dra. Mayara.

Diversas outras áreas, como 
educação, cidadania, saúde, 
segurança pública, econo-
mia, defesa das mulheres 
e direitos do consumidor, 
dentre outras, foram tratadas  
pelos deputados.

O deputado Adjuto Afonso 

(União Brasil), em seu sexto 
mandato, afirma que busca, por 
meio de suas proposituras, in-
centivar a geração de emprego 
e renda. “Fizemos várias reu-
niões, acompanhamos muitas 
ações pelo interior do Estado, 
implantações de programas ao 
microempreendedor, ao coo-
perativismo, sempre pensando 
em geração de emprego. No 
meu mandato eu me volto mui-
to para isso”, disse.

Citando como exemplo deste 
compromisso com o desen-
volvimento da economia ama-
zonense, o deputado Adjuto 
Afonso falou do PL nº 338/2022 
que institui diretrizes gerais 
para as políticas de fomento 
e incentivo a cooperativas e 
associações especializadas em 
reciclagem de resíduos sólidos, 

estimulando o desenvolvimen-
to sustentável e favorecendo a 
criação de emprego e renda em 
comunidades carentes.

O meio ambiente e o descarte 
correto de resíduos eletrônicos 
também foram tratados pelo 
deputado estreante no par-
lamento estadual, Dr. George 
Lins (União Brasil). Lins é autor 
do PL nº 264/2023, que define 
diretrizes e princípios para o 
recolhimento e descarte dos 
resíduos eletrônicos produzi-
dos no Amazonas; e do PL 
nº 122 de 2023, que assegura 
aos profissionais da saúde, do 
sistema público e privado de 
saúde, o direito à meia-entrada 
em eventos artísticos, culturais, 
cinematográficos e desportivos 
realizados no estado. Os dois 
projetos foram aprovados e 

aguardam sanção do governo.
A saúde recebeu atenção 

especial de outros deputados, 
como Delegado Péricles (PL), e 
Wilker Barreto (Cidadania). Este 
último, que realizou mais de 
90 pronunciamentos da tribuna 
do Plenário Ruy Araújo, atuou 
como um porta-voz dos traba-
lhadores terceirizados da rede 
pública de saúde, que diversas 
vezes estiveram na Aleam bus-
cando apoio para solucionar os 
constantes atrasos nos paga-
mentos dos salários.

O deputado propôs ao Tri-
bunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM) a contra-
tação direta desses profissio-
nais pelo governo, e não mais 
pelas empresas terceirizadas. 
“A proposta, apresentada em 
março, amadureceu, surgindo 
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o Termo de Ajustamento de 
Gestão (TAG), que avançou e 
segue para a redação final”, 
aponta o deputado Wilker.

Já o deputado Delegado 
Péricles aponta o apoio a Fun-
dação Centro de Controle de 
Oncologia do Amazonas (FCe-
con) como relevante nesses 
primeiros meses de 2023. Em 
seu segundo mandato, o de-
putado destinou verbas, por 
meio de emendas positivas de 
2022, para o hospital referên-
cia no tratamento de câncer 
no estado.

“Destinei mais de R$ 5 mi-
lhões em emendas impositivas, 
para ajudar na conclusão do 
Cepcolu, que é uma realidade 
e vai revolucionar o combate 
ao Câncer do Colo do Útero no 
Amazonas, que infelizmente é 
recordista desse tipo de câncer”, 
apontou, afirmando ainda que 
neste novo mandato, além do 
apoio ao FCecon, atua por me-
lhorias na educação e pelo de-
senvolvimento de municípios 
do interior.

A área da educação também 
teve atenção da Casa Legisla-
tiva, que inclusive atuou como 
intermediária nas negociações 
entre o governo e os professo-
res da rede pública no momen-
to da greve dos profissionais 
da educação.

O presidente da Comissão 
de Educação, deputado Cabo 
Maciel (PL), foi personagem im-
portante nessas negociações, 
além de intensificar a produção 
de propostas de desenvolvi-
mento de políticas públicas 
que valorizem os profissionais 
de educação e a qualidade de 
ensino no estado.

O parlamentar, assim como 
os 24 deputados, ratifica a dis-
posição para continuar traba-
lhando pelo crescimento social 
e econômico estadual, e afirma 
que o recesso é apenas em 
relação às reuniões plenárias, 
e que continua visitando os 
municípios amazonenses, con-
versando com a população 
para conhecer as demandas e 
assim poder produzir leis que 
efetivamente solucionem os 
problemas apresentados.

“Seguiremos levando me-
lhorias para todos amazonen-
ses que confiaram no nosso 
trabalho”, disse Cabo Maciel.

Deputado convida Bosco 
Saraiva para falar sobre lei

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, irá à 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
nos primeiros dias de agos-
to, explanar sobre a Lei de 
Informática e seus benefícios 
para o Estado, atendendo ao 
pedido de Cessão de Tempo 
protocolado pelo deputado 
Dr. George Lins (União Brasil).

“Tão logo se encerre o re-
cesso legislativo de quinze 
dias do Parlamento Estadual, o 
superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, deverá compa-
recer à Aleam para prestar in-
formações detalhadas sobre a 
Lei de informática e as vanta-
gens que ela proporciona ao 
nosso Amazonas, enfatizando 
desenvolvimento e inovação 
na área de Pesquisa, Desen-
volvimento e Inovação (PD&I) 
por meio da Zona Franca de 
Manaus”, destaca Dr. George.

Segundo o deputado, o apri-
moramento da Lei de Infor-
mática é uma das bandeiras 
de Bosco à frente da Suframa, 
conforme ele explicitou em 
recente evento com a As-

Nomeação de Celso Sabino é 
publicada no Diário Oficial da União

Uma edição extra do Di-
ário Oficial da Uniã, publi-
cada na tarde de sexta-feira 
(14), traz a nomeação do 
deputado federal Celso Sa-
bino (União Brasil-PA) como 
novo ministro do Turismo. 
Ele substitui a também de-
putada federal Daniela Car-
neiro (União Brasil-RJ).

O convite a Sabino foi 
formalizado nesta quinta-
-feira (13), após reunião 
entre o parlamentar, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e o ministro das Re-
lações Institucionais, Ale-
xandre Padilha, no gabine-
te presidencial, em Brasília. 
O anúncio foi divulgado 
logo depois em um comu-
nicado à imprensa.

No início da tarde, Sabino 
esteve com o chefe da Casa 
Civil da Presidência da Re-
pública, Rui Costa, que deu 
boas-vindas ao colega. De 
acordo com a assessoria da 
pasta, o novo ministro do 
Turismo afirmou “que está 
disposto a colaborar com 
o governo e com muita 

vontade de trabalhar”.

Volta à Câmara
Daniela Carneiro deve 

retomar o mandato de de-
putada federal pelo Rio de 
Janeiro, a mais votada do 
estado. Ela é casada com 
o prefeito de Belford Roxo, 
Waguinho (Republicanos), 
um importante aliado de 
Lula na região da Baixada 
Fluminense na campanha 
eleitoral de 2022.

A mudança na pasta 
vinha sendo especulada 
desde o mês passado e 
já havia sido selada, na 

NA ALEAM

Vereador 
faz balanço

MÁRCIO TAVARES

O vereador Marcio Tavares 
(Republicanos) avaliou posi-
tivamente seu mandato neste 
primeiro semestre do ano, na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) em 2023. Entre 
os principais trabalhos estão 
mais de 264 ofícios solicitando 
melhorias para diversos bairros  
da cidade.

De acordo com o parlamen-
tar, o resultado foi bastante 
positivo. “Venho mantendo 
meu compromisso de atuar 
em prol da cidade de Manaus. A 
maioria de nossas solicitações 
foram atendidas, melhorando 
a vida do povo manauara”, 
relatou o vereador.

Com mais de 3 mil aten-
dimentos em comunidades, 
Marcio encerra o primeiro se-
mestre do ano na CMM com a 
sensação de dever cumprido, 
mas com a certeza de que irá 
fazer muito mais pela cidade 
de Manaus.

Além dos atendimentos, 
mais de 200 ofícios foram en-
tregues solicitando melhorias 
nos bairros da cidade.

sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), na presença 
do vice-presidente da Repú-
blica e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin.

Bosco defende altera-
ções na Portaria Conjunta 
9.835/2022/ME-SUFRAMA, 
que cria novos procedimen-
tos para acompanhamento e 
fiscalização das atividades de 
PD&I de empresas com obri-
gações relacionadas à Lei de 
Informática da Zona Franca 
de Manaus.

George Lins fez o convite a Bosco

semana passada, em reu-
nião ocorrida no Palácio do 
Planalto, entre o presiden-
te Lula, Daniela Carneiro, 
Waguinho e o ministro 
Alexandre Padilha.

Indicação partidária
A indicação de Celso Sa-

bino é reivindicação dos 
dirigentes do União Bra-
sil, que vinha defendendo 
a reformulação da pasta 
após divergências internas 
com Daniela Carneiro, que 
chegou a anunciar a saída 
da legenda.

O partido tem uma das 
maiores bancadas na Câ-
mara dos Deputados – 59 
parlamentares. Na monta-
gem do governo, além do 
Ministério do Turismo, o 
partido indicou os titulares 
da pasta da Integração e 
Desenvolvimento Regio-
nal, Waldez Góes, próximo 
ao senador Davi Alcolum-
bre (União-AP); e o das 
Comunicações, Juscelino 
Filho, que também veio da 
base do partido na Câmara.

MINISTÉRIO DO TURISMO

Deputado Federal pelo Pará 



por Hector Silva

Na edição do Jornal 
Vanguarda do Nor-
te deste fim de se-
mana, entrevista-

mos o secretário de Estado 
de Cultura e Economia Cria-
tiva Marcos Apolo Muniz.     

Graduado em arquitetura 
e urbanismo, ele se especia-
lizou em gestão e produção 
de eventos. Na Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, começou a trajetória 
no universo do backstage 
ainda nos anos 1990, che-
gando a coordenar a Central 
Técnica de Produção até 
2012. Hoje como secretá-
rio, Marcos Apolo fala um 
pouco sobre a sua trajetória 
até o momento, os desafios 
vividos e aqueles que ainda 
devem por vir.

Vanguarda do Norte - O 
senhor passou por várias 
partes do corpo técnico. 
Já esteve nos palcos, atrás 
deles, planejando os de-
talhes  do espetáculo e 
agora, desde 2019, está 
como secretário de Cultura 
e Economia Criativa. Você 
se sente realizado com essa 
trajetória até aqui?

Marcos Apolo Muniz - 
A minha história começa 
quando criança ainda por 
volta dos dez anos, quan-
do eu tive a oportunida-
de, inclusive, de assistir a 
um espetáculo no Teatro 
Amazonas, naquela época. 
E naquele momento já me 
encantei. O grupo que ali 
estava tinha uma pessoa 
que eu conhecia do bairro, 
que me apresentou ao Titio 
Barbosa. A partir dali, eu co-
mecei a fazer teatro; depois, 
animação de festas. Come-
cei, posteriormente, uma 
série de cursos de forma-
ção de teatro, interpretação, 
ainda no antigo Teatro dos 
Artistas e dos Estudantes, 
ali na [Rua] Ramos Ferreira 
[Centro de Manaus], hoje 
Américo Alvarez. E a minha 
história seguiu nesse sen-
tido até eu chegar ali, na 
década de 90, não como 
espectador ou como artis-
ta, mas já como técnico 
no Teatro Amazonas. Tive a 
oportunidade de ser geren-

te de cenotécnico. Poste-
riormente, a gente montou 
a Central Técnica de Produ-
ção. Fiquei na Secretaria até 
2012. Depois, abri a minha 
empresa de produção de 
eventos, dando consultoria 
nessa área em que eu acabei 
me formando na prática. 
Tenho uma formação aca-
dêmica na área de arqui-
tetura e urbanismo, uma 
pós-graduação em gestão e 
produção de eventos, mas o 
fazer cultural, o fazer diário, 
essa experiência na práti-
ca, [foi] o que me tornou 
mais seguro para continuar  
nesse caminho.

VDN- O senhor sente que 
tudo está interligado e que 
cada caminho trilhado fez 
de você um secretário hoje?

MAM - Certamente. Na 
verdade, no início da carrei-
ra no teatro amador, além 
de atuar, a gente tinha que 
já fazer cenário, fazer a luz, 
fazer o som. Nós nos dividí-
amos entre o fazer artístico 
e o fazer técnico. Isso já 
me deu uma experiência e 
me aproximou muito desse 
universo do backstage. Até 
o momento, realmente, de 
entrar no Teatro, no Teatro 
Amazonas, no caso, eu atu-
ava nos eventos, nos espe-
táculos. O Teatro Amazonas 
é uma referência mundial e 
tem técnicos também que 
são grandes professores. O 
palco do Teatro Amazonas é 
uma grande escola. Quando 
tive a oportunidade de inte-
grar, num primeiro momen-
to essa equipe, de depois vir 
a chefiar, coordenar, com 
esses profissionais me deu 
uma nova perspectiva. O 
Festival de Ópera, realmen-
te, foi um grande transfor-
mador do mercado técnico 
no Estado do Amazonas, 
formou muita gente, mudou 
a forma de se realizar even-
to. Isso, inclusive, impacta 
muita coisa que as pessoas 
nem sabem, mas que saiu 
dali. A gente começou a dis-
tribuir profissionais para ou-
tros mercados, como show 
business, os eventos sociais, 
enfim. Isso me deu uma 
experiência extraordinária. 
A criação da Central Técnica 
de Produção, o contato com 
profissionais de vários luga-

res do mundo. Isso foi muito 
importante para a minha 
formação técnica, minha 
formação artística também.

VDN - Ser secretário é 
bem mais difícil que ser 
ator ou produtor? E como 
foi para chegar ao nome 
‘Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa?

MAM - Não tenha dú-
vida, porque justamente o 
poder público tem uma bu-
rocracia necessária, porque 
faz parte, digamos assim, 
da nossa rotina. É algo até 
que, de certa forma, a cada 
dia eu aprendo um pouco 
mais nesse sentido. E esse 
conhecimento eu acredito 
que ele agrega ao meu tra-
balho, à minha rotina a sen-
sibilidade, o entendimento 
do outro, o entendimento 
daquele pedido, o enten-
dimento da necessidade 
de nós fazermos algo que 
seja sim voltado ao cidadão, 
mas compreendendo que 
a valorização do artista, a 
valorização do fazedor ou 
fazedora de cultura impli-
cará num resultado muito 
mais positivo para o cidadão 
para o espectador que vai 
prestigiar aquela atividade 
cultural. A gente, agora, pas-
sa a entender esse sentido 
da economia criativa dentro 
desse processo, porque a 
economia criativa, na verda-
de, ela já faz parte das nos-
sas atividades, mas, a partir 
da integração da Economia 
Criativa na pasta da Cultura, 
a gente já começa a ter um 
outro olhar, entender que 
não é a cultura pela cultura, 
mas a cultura como gerado-
ra de vetores, de números  
realmente expressivos e que 
impactam diretamente na 
economia do nosso Esta-
do, na geração de trabalho, 
renda, e qualidade de vida.

VDN - E como está sendo 
o desafio de levar Cultura 
e Economia Criativa para 
o interior do Amazonas 
diante de particularidades 
logísticas da nossa região 
e todas as dificuldades de 
comunicação?

MAM - A gente tem um 
diálogo muito próximo com 
absolutamente todos os 
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Ping-pong

Marcos Apolo Muniz, Secretário de 
Estado de Cultura e Economia Criativa

municípios. Por exemplo, 
tem um grupo de What-
sApp, onde a gente tem 
os 61 municípios. A capital 
não está, mas a gente tem 
um diálogo mais presencial, 
mas direto, mais próximo 
aqui. Durante toda a nossa 
gestão, a gente fez uma 

série de iniciativas, imple-
mentou uma série de ações 
para alcançar os municípios. 
Vários municípios já foram 
alcançados com alguma ini-
ciativa da Cultura por parte 
do Estado. A partir do mo-
mento da pandemia, a gen-
te começou um conjunto 

de reuniões com eles, uma 
vez que ficamos limitados 
a essa nossa possibilida-
de de termos uma atuação 
presencial e direta a partir 
da capital. O Liceu agiu nos 
interiores, através do envio 
de oficinas, cursos, pales-
tras, inclusive com ações 
que foram distribuídas via 
WhatsApp. Em municípios 
onde você não consegue 
acompanhar uma aula, uma 
oficina online, a gente en-
viava esse conteúdo via 
WhatsApp. Nós realizamos 
Expedição Cultural, onde a 
gente fez Benjamim Cons-
tant, Tabatinga, Atalaia do 
Norte. A própria Lei Aldir 
Blanc, a gente está dando 
todo o suporte técnico para 
que os municípios possam 
ter acesso ao recurso. Tudo 
faz com que a gente permita 
essa potencialização dessas 
atividades culturais. Todos 
os secretários municipais de 
Cultura ou coordenador de 
Cultura têm o meu contato 
pessoal e com isso a gen-
te consegue manter essa 
proximidade. O objetivo é 
fazer a cultura e a econo-
mia criativa girar em todo 
o estado.

VDN - Sua gestão não 
acabou mas você já tem 
a agradecer até aqui? 

MAM - Certamente. Eu 
quero agradecer a oportu-
nidade. Todos nós somos 
conhecedores e temos essa 
certeza que nós temos essa 
cultura diferenciada, uma 
cultura forte, uma cultura 
que é resistência acima de 
tudo. Está resistindo a todo 
esse momento. Isso tudo 
só tem nos ensinado e nos 
aproximado cada vez mais. 
Muito obrigado a todos os 
que nos acompanharam. To-
dos os espaços da Secretaria 
estão de portas abertas.

‘O objetivo 
é fazer a 

cultura e a 
economia 

criativa 
girarem em 

todo o estado’
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Sérgio Frota

Fórum Internacional de Direito em Siena-IT contou com a presença do 
presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro, o ministro do STF, 
Alexandre de Moraes, o ministro do TSE, André Ramos Tavares, e nomes 
importantes do direito na Itália. No evento, o presidente do TCE-AM 
participou da mesa com a temática ‘Justiça Constitucional e a Democracia’. 
Na foto: Professor e coordenador da Unialfa/Fadisp, Lauro Ishikawa, diretor 
da Fadisp, Thiago Matsushita, Ministro do STF, Alexandre de Moraes, e 
presidente do TCE-AM, Érico Desterro

Governador do Amazonas, Wilson 
Lima começou a semana no Centro 

de Monitoramento Ambiental 
e Áreas Protegidas do Ipaam, 

na ocasião recebeu os Chefe do 
Serviço Florestal dos Estados 

Unidos (USFS), Randy Moore, e sua 
comitiva. “Apresentamos nosso 

planejamento e as primeiras ações 
para conter focos de incêndios, em 
especial na região Sul do estado, 

neste período de estiagem, quando 
historicamente temos um aumento 
de incêndios florestais e que, neste 
ano pode ser agravada devido ao 
fenômeno El Niño”, disse Wilson 

Lima
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Prefeito de Manaus, David Almeida esteve, a tarde de sábado passado 
assistindo o maravilhoso espetáculo da Esquadrilha da Fumaça, na Ponta 
Negra. “Nossa cidade agradece a Força Aérea Brasileira por essa grandiosa 
apresentação”, disse David Almeida. Na foto prefeito David Almeida e 
Brigadeiro David

Governador do Amazonas Wilson Lima e o secretário da Saúde, Anoar Samad 
participaram, de uma reunião com os diretores da Sociedade Beneficente 
Israelita Brasileira Hospital Albert Einstein. “A instituição está trazendo 
iniciativas de inovação para a saúde do Amazonas, ação que se soma às 
parcerias já feitas com o Governo do Estado”, disse Wilson Lima 

Durante encontro do Conselho 
de Presidentes dos Tribunais de 

Justiça do Brasil (CONSEPRE), 
realizado de 05 à 07 de julho, em 
Porto Alegre, na foto: presidente 
do TJAM, desembargadora Nélia 

Caminha Jorge e o ministro do STF, 
Luís Roberto Barroso

A elegante Hebe Pereira, prestigiou 
o aniversário da amiga Charufe 

Nasser

Elisama Brito e Francisco Araújo, um 
casal que é trabalho, perseverança 
e fé, e que vem fazendo a diferença 
no cenário local através do trabalho 
na Igreja Presbiteriana Cidade Nova

O artista plástico 
Rui Machado 
recebeu, 
caudaloso elenco 
de identificados 
na Galeria de 
Arte do ICBEU, 
para apresentar 
amostra “Ritos”, 
trazendo 70 
obras de sua 
autoria. Na foto 
o artista plástico 
Rui Machado e a 
vice-presidente 
do TCE-AM, 
conselheira Yara 
Lins dos Santos

Desembargadora Vânia Marques 
Marinho e o arquiteto Izahú Vilhena, 

durante Amostra “Ritos”

Os irmãos, Ana Ruth Fernandes 
e o juiz Eliezer Fernandes Junior, 
prestigiaram a Amostra “Ritos”

Colunista e apresentador Sérgio 
Frota, ao lado do competente 

Proctologista, Marcelo Silva, em seu 
consultório, logo após entrevista 
realizada para nosso Programa 

Promoter

Na quarta (12), foi realizado o 
coquetel de inauguração da Estética 

Avançada By Nira Gomes, fincada 
na Rua Rio Purus, 458 – Shopping 
DC Gallery – Vieiralves. Na foto as 
sócias Nira Gomes e Hellen Belota 

Alencar

Luciana Terças e Edilane Frota, 
durante happy hour entre amigas, 

no Camarada Camarão

Cristina Souza, Lidiane Pontes e 
Denise Dias, no Camarada Camarão, 

durante happy hour entre amiga

Durante happy hour com as amigas 
no Camarada Camarão, Rose Rissoli 

e Rosangela Cunha

Arquiteta Adriana Verão e 
empresária Priscilla Salles, durante 
happy com as amigas no Camarada 

Camarão

Edilane Frota e Anny Mesquita, 
durante inauguração da Clínica 

Estética Avançada 

O casal Hellen Belota Alencar e 
Gutemberg Alencar

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter
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Esta etapa atende bra-
sileiros com renda de 
R$ 2,6 mil até R$ 20 mil

Agência Brasil

O Ministério da Fazen-
da autorizou nes-
ta sexta-feira (14) 
que as instituições 

financeiras credenciadas pelo 
Banco Central (BC) para ope-
rações de crédito podem co-
meçar, a partir de segunda-
-feira (17), a renegociação 
de dívidas da Faixa 2, pelo 
Programa Emergencial de 
Renegociação de Dívidas de 
Pessoas Físicas Inadimplen-
tes, o Desenrola Brasil.

A portaria foi publica-
da no Diário Oficial da União.

A Faixa 2 do programa aten-
de à população com renda 
mensal de dois salários mí-
nimos (R$2.640) a R$ 20 mil. 
O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva comentou nas redes 
sociais o início do programa, 
que, segundo o governo, vai 
beneficiar 70 milhões de bra-
sileiros que possuem dívidas. 
”Ninguém gosta de ficar com 
o nome sujo. Vamos ajudar o 
povo a reconquistar dignida-
de.” parceladas em, no míni-
mo, 12 prestações. Também 
é necessário ter sido inclu-
ído no cadastro de inadim-
plente até 31 de dezembro  
de 2022.

Nesta etapa do programa, 
também serão perdoadas as 

As dívidas poderão ser quitadas nos canais indicados pelos agentes financeiros

Renegociação de dívidas da 
faixa 2 começa na segunda (17)

dígitos iniciais do número do 
CPF do devedor.

As pessoas com dívidas 
até R$ 5 mil, e que tenham 
renda de até dois salários 
mínimos, ou estejam inscritas 

dívidas bancárias de até R$ 
100. Nesse caso, o nome 
da pessoa será retirado dos 
cadastros de devedores au-
tomaticamente pelas insti-
tuições financeiras. Segundo 
o Ministério da Fazenda, com 
essa medida, cerca de 1,5 
milhão de pessoas deixarão 
de ter restrições e voltarão 
a poder ter acesso a crédito. 

Faixa 1
A portaria traz ainda as 

regras para a habilitação de 
agentes financeiros para a 
Faixa 1 do Desenrola Brasil. 

Nesse caso, os agentes fi-
nanceiros terão que solicitar 
habilitação na plataforma do 
Fundo Garantidor de Ope-
rações Desenrola Brasil e 
devem cumprir os critérios 
negociais e tecnológicos pre-
vistos no Manual de Procedi-
mentos Operacionais do FGO 
Desenrola Brasil. É necessário 
informar os registros ativos 
dos inadimplentes no perfil 
da Faixa 1, e fornecer dados 
como o número de contra-
to, a data da negativação e 
da inserção no cadastro de 
inadimplência, além dos três 

FOTOS: AGÊNCIA BRASIL
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Desenrola Brasil

no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico), poderão 
participar do Desenrola Bra-
sil na Faixa 1, que terá início  
em setembro.

Segundo, o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, a 
próxima etapa do Desenrola 
Brasil será a realização dos 
leilões de desconto, com as 
informações dos agentes fi-
nanceiros sobre os créditos 
negativados: “Quanto maior 
for o desconto dado pelo 
credor é que o devedor, na 
sequência, conseguirá fazer 
a sua programação de par-
celamento, com garantia do 
Tesouro Nacional.”

Gerenciando Nossas Emoções
Ter uma vida com har-

monia, equilíbrio, propó-
sito e bem estar é um 
grande desafio, todavia, 
para alcançar este esta-
do se faz necessária uma 
série de atitudes compor-
tamentais incluindo, entre 
outras, gerenciar ou ad-
ministrar nossas emoções 
as quais estão inseridas 
em nossa experiência de 
vida, nas motivações in-
ternas sejam conscientes 
ou não, na personalidade 
e temperamento.

A palavra Emoção vem 
do Latim (ex movere) e 
significa mover para fora 
,a emoção vem a ser uma 
sensação física ou emocio-
nal provocada por algum 
estímulo o qual pode ser 
um sentimento ou algum 
acontecimento, observan-
do que está relacionada ao 
processo de exteriorização 
enquanto o sentimento 
mais voltado ao processo 
interior e podemos elen-
car um número infinito de 
emoções sentidas pelo ser 
humano mas aqui eviden-
ciamos alguns principais, 
entre elas a alegria, a raiva, 
o medo, o tédio, ansieda-
de, desejo, calma etc.

A autorregulação ou 
autocontrole vem a ser 
a habilidade de exercer 
o poder sobre si mesmo 
controlando respostas 
instintivas como raiva, ira 
, impulsividade etc. e con-
sequentemente, a capaci-
dade de regular os senti-
mentos, pensamentos e 
emoções através de ações 
equilibradas e saudáveis 
permitindo, desta forma, 
um considerável aumen-
to da qualidade de vida 
no contexto individual e 
dentro das relações so-
ciais e familiares. Para a 
efetiva ação do autocon-
trole importante destacar 
a importância do autoco-
nhecimento entendendo 
o que se passa em seu 
interior e controle sobre si 
mesmo através da admi-
nistração dos sentimentos 
e emoções a nosso favor.

Prestar atenção nos 
mínimos detalhes sobre 
como nos sentimos diante 
de fatos ou acontecimen-
tos do dia à dia é uma ferra-
menta muito importante 
para dar um ponto inicial 
neste projeto de gerencia-
mento de emoções pois, 
invariavelmente, temos 

emoções inconscientes e 
não sabemos o motivos 
e a partir daí precisamos 
nos questionar sobre tais 
emoções: Como avalio 
esta reação emocional? Ela 
é positiva? Com que fre-
quência acontece? Qual 
sentimento provoca? En-
tre outros muitos questio-
namentos que ajudarão no 
processo de reflexão sobre 
o os agentes motivadores 
de nossas emoções.

Desta forma, administrar 
as emoções requer acima 
de tudo, observação sobre 
si mesmo tentando iden-
tificar a experiência emo-
cional possibilitando uma 
compreensão que permita 
intervir de forma asserti-
va, mantendo foco no que 
precisa ser feito, transfor-
mando medos em supera-
ção, frustração em opor-
tunidades, oportunizando 
uma vida com qualidade 
emocional destacando ain-
da a importância do desejo 
sincero de ficar bem, inde-
pendente do que estiver 
passando na vida, fazendo 
com que o gerenciamento 
de suas emoções seja um 
grande aliado da busca do 
bem estar e felicidade

Especialista em Psicologia Positiva

José Trintin Jr.



redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Brasil e Mundo Uma janela para o armazém 
de periódicos 

EXPOSIÇÃO

Imprensa negra, LGBT, 
feminista e títulos infan-
tis são os destaques

A Fundação Biblioteca 
Nacional abre neste 
fim de semana, no 
Rio de Janeiro, a ex-

posição Uma janela para o ar-
mazém de periódicos. Cerca 
de 80 itens do acervo foram 
selecionados para contar a 
história da Coordenação de 
Publicações Seriadas, setor 
da biblioteca que completou 
100 anos em 2022, e que 
abriga a maior e mais antiga 
coleção de periódicos do país 
(no total, são mais de 81 mil 
títulos e 372 mil volumes). 

Quem visitar a mostra vai 
encontrar uma variedade de 
estilos, formas e conteúdos. 
As curadoras Stéfani da Sil-
va Salgado, Raquel Ferreira 
e Maria Angélica Bouza-
da dividiram as obras em  
cinco módulos. 

No que trata dos veículos 
de comunicação impressos, 
surpreende, por exemplo, a 
diferença de tamanho entre 
o jornal Vossa Senhoria e 
o Jornal do Commercio. O 

A exposição Uma janela para o Armazém 
de Periódicos, da Biblioteca Nacional, 
celebra o centenário da Coordenação 
de Públicações Seriadas

Mostra conta história dos 
periódicos do país
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Trem com 
turistas fica 
oito horas 
preso

PARANÁ

Quase mil passageiros 
que faziam um passeio 
turístico de trem, com des-
tino a Morretes, no Paraná, 
ficaram por cerca de oito 
horas presos na Serra do 
Mar, litoral do Estado, nesta 
quinta-feira, (13), em razão 
das consequências do ci-
clone extratropical que 
atinge o Sul do País. Os 
vagões, que transportavam 
943 pessoas, tiveram que 
interromper o trajeto por 
conta da presença de ga-
lhos e árvores nos trilhos. 
Pelas redes sociais, os tu-
ristas que estavam no trem 
afirmaram que estavam 
parados desde o meio-dia 
e que não estavam rece-
bendo assistência neces-
sária por parte da empre-
sa que organiza a viagem. 
Uma passageira escreveu 
em suas redes socias: “O 
sonho: a famosa viagem de 
trem. Realidade: mais de mil 
passageiros abandonados 
ao léu. Parados no meio 
do nada desde o meio-
-dia”. Em nota, a empresa 
afirmou que o trem ficou 
paralisado a 15 quilômetros 
de Morretes e que os pas-
sageiros chegaram às 21h 
no ponto final da viagem. 
Eles teriam saído ás 8h30 da  
capital Curitiba. 

Programa Voa Brasil poderá ter 
1,5 milhão de passagens por mês

O ministro de Portos e 
Aeroportos, Márcio França, 
informou que o programa 
Voa Brasil, que vai oferecer 
passagens a R$ 200, pode-
rá chegar a 1,5 milhão de 
bilhetes aéreos por mês. O 
projeto está previsto para 
começar em agosto, disse 
França, na última quinta-
-feira (13).

O objetivo é beneficiar 
pessoas que não voaram 
nos últimos 12 meses. 
Cada trecho de passagem 
é fixado em R$ 200 e cada 
pessoa só poderá comprar 
quatro trechos. “Vamos 

iniciar com aposentados, 
pensionistas e, eventual-
mente, servidores públi-
cos”, disse o ministro. “O 
programa inicialmente tem 
capacidade de [atender] 
1,5 milhão de passagens 
por mês. Mas vamos co-
meçar gradualmente. Esse 
programa não tem recursos 
públicos. Estamos usando 
apenas os assentos vazios 
das empresas”, explicou.

Segundo França, as com-
panhias Latam, Gol e Azul 
aderiram ao projeto. “É 
bem possível que tenha-
mos uma grande procura 

de passagens, o que vai 
permitir que os voos saiam 
lotados. Ao permitir que os 
voos saiam lotados, você 
tem condição de ter mais 
voos e aí você preenche 
com os aeroportos regio-
nais”, afirmou.

De acordo com o minis-
tro, a intenção é vender 
esses bilhetes mais baratos 
fora da alta temporada, em 
dois períodos, de feverei-
ro a junho e de agosto a 
novembro, quando tradi-
cionalmente ocorre uma 
ociosidade média de 21% 
nos voos domésticos.

VOA BRASIL

Ministro diz que projeto de passagens a R$ 200 começa em agosto

primeiro podia ser folheado 
com poucos dedos: era con-
siderado o menor do mundo 
pelo Guinness World Recor-
ds. Em 1935, foi publicado 
nas dimensões de 9 cm x 6 
cm. Em 1996, passou a ter 3,5 
cm x 2,5 cm. O outro jornal, 

fundado em 1827 e um dos 
mais antigos do país, media 
aproximadamente 75,5 cm 
x 59 cm. 

Diversidade 
Quando se fala em temas, 

a diversidade é outra carac-

terística marcante do acervo. 
Periódicos infanto-juvenis, 
LGBTQIA+, religiosos, do 
movimento negro, de traba-
lhadores, de grupos políticos 
e imigrantes estrangeiros são 
alguns dos destaques. Cada 
um ajuda a conhecer melhor 

as diferentes realidades so-
ciais do país ao longo dos 
anos. Imprensa negra 

No módulo sobre frag-
mentos sociais brasileiros, o 
destaque é o jornal O Mu-
lato ou O Homem de Cor, 
criado em 1833 por Francisco 
Paula Brito. Ele é considerado 
o primeiro periódico da im-
prensa negra no Brasil, dedi-
cado à luta contra o racismo 
e em defesa da abolição da 
escravidão. 

Suicídio de Getúlio 
Vargas

 Uma edição do Últi-
ma Hora, jornal de Samuel 
Wainer, de agosto de 1954, 
anuncia o suicídio do ex-pre-
sidente Getúlio Vargas, no 
Palácio do Catete, no Rio. Um 
número da Pif-Paf lembra da 
revista de humor e crítica 
política lançada por Millôr 
Fernandes em maio de 1964, 
poucas semanas depois do 
golpe militar. Para o coorde-
nador do setor de periódicos 
da Biblioteca Nacional, Alex 
da Silveira, a exposição é 
um dos primeiros passos no 
sentido de aproximar novos 
públicos da instituição. Ao 
despertar o interesse pelo 
acervo, ele deseja transfor-
mar novamente os corredo-
res da biblioteca em espa-
ços de sociabilidade e troca  
de conhecimento.

AGÊNCIA BRASIL

Biblioteca Nacional
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O Conecta 2023, promovido pela Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC), teve sua abertura realizada nesta segunda-
-feira, 10 de julho, em Brasília. O presidente da 

Confederação, José Roberto Tadros, falou aos cerca de 650 
participantes, ressaltando a importância de Sistema Co-
mércio estar integrado e unido para o fortalecimento do 
setor terciário.

O Conecta é voltado para as Federações que integram o 
Sistema Comércio, com participação do Sesc e do Senac.  

Silvana Carvalho, Carla Priscilla, Ademar Pacheco Lopes, 
Raquel Mendonça, Adriana Nascimento, Andriele Costa, 
José Roberto Tadros Júnior, Adailton Freitas e Fabíola Bi-
chara Feitosa

Foi assim, numa despreten-
siosa terça-feira de julho 

que a Charufe arregi-
mentou as 150 amigas 
de toda a vida. Claro 
que o menu estava ma-

ravilhoso e farto. O arroz 
de pato estava o mais 

sensacional do cardápio. 
As fotos mostram alguns 
dos presentes eleitos.

Arraial da 
Charufe

Mirtes Müller, Maria 
Mazarello e Léa Machado

CNC EM BSB

Nélia Caminha Jorge

Aglair e Sônia Lobato

Ana Lúcia e Isper AbrahimVânia Atala e Zenilda 
Castelo Branco

Lia Pinto, Arlélia Gusmão 
e Ilana Menezes

Cristina, Trula, Ames e 
Oyama Ituassú

Nabiha e Mª Helena 
Monassa

Silvana Carvalho, Carla Priscilla, Ademar Pacheco Lopes, Raquel Mendonça, Adriana Nascimento, 
Andriele Costa, José Roberto Tadros Júnior, Adailton Freitas e Fabíola Bichara Feitosa

Mazé Mourão e Marilena 
Perales

Beth Azize e Menga 
Junqueira

Val Garcia, Lourdes Buzaglo, Rebecca 
Garcia e Odenir Machado

Graça Assis, Sandra Frota, 
Alba Almeida, Socorro 

Cardoso e Claude Avelino
Alberto Chã, Pedro Côrtes 

e Thiago Erse

Roger e Ronald Pérez

Lupércio Ramos Jr e 
Deputado Péricles

Jorge Pinho

Rafael Candido, Rafael Auler, Delson 
dos Santos e Giordono Bruno

Kalina Cohen, Isabela Russo 
e Sálvia Haddad

Tadeu de Souza, Clara e Paulo Bernardo Lima - 
foi o 1º lugar no certame - e Giordano da Cruz

Charufe Nasser 

Fernanda D’Almeida e 
Moisa Guerreiro

O Governador Wilson Lima e o Procurador-
-Geral Giordano da Cruz empossaram os 
novos Procuradores do Estado do Amazo-
nas, no prédio da PGE, no ultimo dia 12 de 

julho. A 10ª solenidade de posse foi presidida pelo 
Tadeu de Souza, o mais atuante Vice-Governado. 
As fotos são do César Catingueira.

POSSE 

Fernando, Bruna e Pedro 
Lindoso, Jackie Chagas João Victor Martins Gustavo Sampaio Adriane Assayag



Cultura

Daniel Boechat 

O jornalista especiali-
zado em anúncios 
de shows no Brasil, 
José Norberto Fles-

ch, confirmou que a atração 
internacional do #SouMa-
naus Passo a Paço 2023 será 
David Guetta, DJ e produtor 
musical francês, vencedor de 
dois Grammys.

O Passo a Paço 2023 está 
marcado para acontecer nos 
dias 5, 6 e 7 de setembro, mas 
a confirmação de todas as 
dez atrações acontece nesta 
quinta-feira (13). 

O evento oficial, da Fun-
dação Municipal de Cultu-
ra, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult) ocorre às 18h, no 
Centro Cultural Palácio Rio 
Negro, localizado na aveni-
da Sete de Setembro, 1546,  
bairro Centro.

Além disso, o perfil da Pre-
feitura Municipal dá dicas de 
quem vai ser a atração anun-
ciada oficialmente. 

A primeira delas foi “que 
a atração internacional che-
gou como um titânio para 

O Passo a Paço 2023 
está marcado para 
acontecer nos dias 
5, 6 e 7 de setembro

completar essa line-up his-
tórica”, em alusão à música 
“Titanium”, de David Guetta 
com a cantora Sia.

Passo a Paço 2023
O #SouManaus Passo 

a Paço 2023, evento que 
inclui shows de atrações 

nacionais, barracas de 
gastronomia e artesanato, 
ocorre no Centro Histórico 
de Manaus, com entrada 
gratuita à população.

Segundo a Manauscult, as 
presenças confirmadas são 
dos cantores Zeca Pagodi-
nho, Humberto Gessinger, 

Kevin O Chris, Zé Felipe, Léo 
Magalhães e Marina Sena, 
que inclusive já confirmou 
que se apresenta no dia 6  
de setembro.

Neste ano, o Passo a Paço 
vai contar com uma estrutu-
ra de dois palcos dentro da 
área portuária. Além disso, a 

organização prevê pequenos 
espaços, espalhados pela re-
gião histórica de Manaus, com 
atrações musicais, teatrais, cir-
censes, artísticas, de dança e 
também gastronomia.

Esquenta com Joelma
A Prefeitura de Manaus 
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Austrália
A Austrália é um país 

produtor de vinho extre-
mamente importante, tanto 
em qualidade quanto em 
escala. Produz cerca de 10,6 
milhões de hectolitros de 
vinho, com uma divisão de 
aproximadamente 60:40 en-
tre as variedades de uvas 
tintas e brancas.

É uma enorme ilha do Pa-
cífico que possui uma série 
de regiões vitivinícolas. O 
país tem sete grandes zonas.

As regiões que mais se 
destacam na produção de 
vinhos são: New South Wa-
les, Victoria, South Australia 
e Western Australia.

Um gigante líder em mer-
cados mais maduros

A Austrália lidera o ranking 
de venda de vinhos no mais 
maduro mercado do mundo, 
na Inglaterra, há alguns anos. 
Desde 1985, os vinhos aus-
tralianos se tornaram os fa-
voritos do exigente público 
britânico. Cerca de 10 anos 
depois, os vinhos se torna-
ram muito populares nos 
Estados Unidos. Em 1996, o 
país colocou uma meta de 
alcançar, em 2025, um volu-
me de negócios (doméstico 
e exportação) de US$ 4,5 
bilhões. E esse objetivo foi 
atingido em 2003.

Isso mostra a potência que 
a Austrália é hoje no mundo 
do vinho. O país tem con-
glomerados que produzem 
volumes importantes e, com 
isso, invadem não só o mer-
cado inglês, como o também 
o norte-americano, com vi-
nhos - tintos e brancos em 
sua maioria -a preços muito 
competitivos e convidativos. 
No Brasil, a participação dos 
australianos ainda é peque-
na, mas, mesmo com vo-
lumes baixos, encontramos 
excelentes exemplares em 
nosso mercado.

A principal Casta produ-
zida na Austrália

A Syrah, conhecida e ba-
tizada como Shiraz na Aus-
trália, possui a potência e a 
profundidade da Cabernet 
Sauvignon, sem aqueles 
quase indomáveis taninos, 
os aromas explosivos e su-
tis complexidades da Pinot 
Noir. Uma casta que produz 
grandes vinhos nos quatro 
cantos do mundo. Na Aus-
trália, ela é plantada em to-
das as regiões do país.

O estilo do Shiraz australia-
no é sempre mais profundo 
e encorpado se comparado 
com seus “irmãos” franceses. 
Para os apreciadores de vi-
nhos potentes e cheios de 
vida, é uma grande pedida.

O súbito encanto dos ne-
ozelandeses

A Nova Zelândia é a re-
gião produtora mais isolada 
do planeta, um conjunto de 
ilhas a cerca de 1600 km da 
já distante Austrália. Embora 
sua produção não seja muito 
expressiva, a qualidade alcan-
çada por seus vinhos em um 
curto espaço de tempo lhe 
valeu merecido destaque no 
cenário mundial.

Não existe região viníco-
la que produza vinhos num 
território tão austral quanto 
a Nova Zelândia. Sua zona 
produtora localiza-se entre os 
paralelos 35° e 44° de latitu-
de sul, correspondendo, em 
termos europeus, ao sul da 
Espanha e à Côte-du-Rhône. 
Entretanto, seu clima é bem 
mais frio do que o destas re-
giões do Velho Mundo, pois, 
embora as latitudes sejam as 
mesmas, a falta de massa 
continental ao seu redor faz 
com que suas temperaturas 
sejam consideravelmente 
mais baixas, o que garante 
uma vocação bastante diversa 
quanto às castas de uvas ali 
plantadas e o estilo de seus 
vinhos.

Principais uvas
SAUVIGNON BLANC - 

Aclamada por todos como a 
grande uva do país. Dá vinhos 

extremamente frutados (com 
aromas pungentes de mara-
cujá, lima e mato cortado), de 
grande frescor e persistência. 
Rivalizam e, muitas vezes, su-
plantam os melhores france-
ses do vale do Loire.

CHARDONNAY - É hoje a 
cepa mais plantada no país. A 
grande diversidade de solos 
e, principalmente, de climas, 
associada aos vários estilos 
de vinificação, propiciam uma 
ampla gama de vinhos elabo-
rados com esta uva. No geral, 
eles são bastante complexos, 
frutados e frescos. Os de regi-
ões mais quentes (como Au-
ckland e Northland) tendem 
a ser mais encorpados, madu-
ros e com grande amplitude 
de aromas, enquanto os da 
área de Marlborough são mais 
ácidos e refrescantes, com 
marcado aroma de pêssegos 
e frutas cítricas.

Austrália e Nova Zelândia 
- Terra da Inovação

Provavelmente você já deve 
ter ouvido falar sobre o duelo 
entre os vinhos com fecha-
mento em Screw cap e as 
famosas rolhas. Mas se você é 
do time que não faz ideia do 
que é Screw cap ou do time 
que fica desconfiado com a 
qualidade quando compra um 
vinho que não tem rolha, hoje 

irá se surpreender.
O screw cap é uma vedação 

alternativa usada pela primei-
ra vez na França, em 1959, 
mas que ganhou realmente o 
mundo nos anos 2000, quan-
do produtores da Austrália e 
Nova Zelândia começaram a 
utilizar essa tecnologia em 
seus vinhos.

Ela nada mais é do que uma 
uma tampa de rosca compos-
ta por uma cápsula metálica 
geralmente de alumínio, com 
um anel de vedação que fica 
em contato com a parte su-
perior do gargalo da garrafa, 
evitando assim o vazamento 
do líquido.

Vantagens do Screw Cap
Inúmeras vantagens são 

observadas com este tipo de 
vedação, vou listar algumas:

- Possibilita o armazena-
mento da garrafa na vertical, 
sem a necessidade do líquido 
ficar em contato com tampa 
como em alguns vinhos com 
rolha de cortiça;

- São excelentes para prote-
ger o vinho do contato com o 
oxigênio, o que é ideal para a 
conservação de vinhos tintos 
e brancos jovens;

- Em geral, a produção da 
tampa de rosca tem baixo cus-

to, o que reflete no valor que 
você paga pela bebida. Lem-
brando que o uso da screw 
cap não tem nada a ver com 
a qualidade do vinho em si.

- Vinhos novos, frescos e 
rosés, beneficiam-se da tam-
pa de rosca, com uma boa 
preservação dos aromas. O 
screw cap não compromete 
a qualidade da bebida, sendo 
contraindicado apenas para 
vinhos de longa guarda.

Quebre essa barreira e 
aproveite essas delicias de 
vinhos

Os vinhos com fechamento 
Screw cap tem diversas van-
tagens como explanado e a 
percepção de uso atrelada a 
vinhos de baixa qualidade é 
equivocada.

Portanto, quando você for 
escolher seu vinho, não se 
prenda a isso.

Que tal dar uma chance 
para os Screw cap? Mais de 
90% dos rótulos Australianos 
e Neo Zelandeses tem este 
tipo de vedação.

Gostaram das dicas? Hoje 
encerramos nossa volta ao 
mundo do vinho e se pre-
parem… muito conteúdo e 
curiosidades estão por vir

Um abraço, um brinde e 
até a próxima!!

Austrália e Nova Zelândia – Um Novo Mundo a ser 
Descobertos por nós

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

REPRODUÇÃO/ INSTAGRAM @DAVIDGUETTA

DJ e produtor musical francês voltará ao Brasil para o Passo a Paço, diz jornalista 

confirmou a presença de Jo-
elma no esquenta do Passo a 
Paço #SouManaus, por meio 
das redes sociais. O evento, 
que antecede a agenda cul-
tural de setembro, acontece 
no dia 30 de julho, às 20h, 
na Avenida Itaúba, bairro 
Jorge Teixeira, zona leste  
de Manaus.

Na publicação, a admi-
nistração pública disse que 
a cantora está chegando 
para “aquecer nosso clima  
até setembro”. 

Vale ressaltar que, ainda 
este ano, Joelma foi home-
nageada em Manaus, ao 
receber o título de Cidadã 
Amazonense.

Expectativa
Em 2023, a expectativa do 

#SouManaus Passo a Paço é 
superar o público de 2022, 
que atingiu a marca recorde 
de 380 mil pessoas.

Na edição de 2019, o 
evento concentrou 201 mil 
pessoas ao longo da progra-
mação. No ano anterior, mais 
de 93 mil pessoas estiveram  
no festival. 

Em 2017, reuniu 50 mil pes-
soas. Já em 2016, levou 64 mil 
pessoas ao centro histórico 
de Manaus. Em 2015, ocorre-
ram as duas primeiras edições 
do Passo a Paço, com público 
estimado em 63 mil pessoas.

Transmissão
De forma inédita, a Pre-

feitura de Manaus montou 
telões em três pontos estraté-
gicos da cidade para divulgar 
o line-up de atrações.. Um 
desses locais foi o Termi-
nal de Integração da Cidade 
Nova (T3), no bairro Cidade 
Nova, zona Norte, onde o 
público pode acompanhar 
simultaneamente o anúncio 
das atrações.

Jornalista confirma David 
Guetta no Passo a Paço 2023
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Esportes

Partida é válida pela 
13ª e penúltima rodada 
da primeira fase da 
Série D do Brasileirão

Daniel Boechat

Após a confirmação 
das chegadas de 
Matheus Sacra-
mento e Gabriel 

Davis, o treinador do Nacio-
nal FC, João Carlos Cavalo, 
valorizou as contratações e 
garantiu as estreias deles na 
próxima partida, válida pela 
13ª e penúltima rodada da 
primeira fase da Série D do 
Campeonato Brasileiro.

O Nacional realizou, na 
manhã desta sexta-feira 
(14), o último treinamento 
antes da partida contra o 
Tuna Luso (PA), às 15h (de 
Manaus) do  domingo (16).

Às vésperas deste jogo, 
que vale a liderança do 
grupo A1 da Série D, Ca-
valo elogiou a chegada de 
Sacramento.

“É um jogador que tínha-
mos a necessidade desde 
o início. Nessa função, nós 
contávamos somente com a 
presença do Yuri e o Sacra-
mento é um jogador qua-
lificado, trabalhou comigo 
já por duas oportunidades. 
Também que conhece bem 
essa competição, então é 
uma contratação pontual e 
necessária pra nossa conti-
nuidade dentro da compe-
tição”, afirma o treinador.

O comandante do Leão 
da Vila Municipal confir-
mou a presença do ata-
cante no jogo de domin-
go, juntamente com o 
também recém-chegado  
Gabriel Davis.

“São peças importantes 
nós, temos um confronto 
direto contra uma equipe 
forte e nesse momento, jo-
gadores deste porte serão 

Matheus Sacramento, 24 anos, reforça o elenco do Naça em partida contra o Tuna Luso (PA)

realmente de uma impor-
tância essencial pra nossa 
participação” nesse jogo 
tão importante”, completa.

Quem são os contrata-
dos

Matheus Sacramento, 
centroavante de 24 anos, 
reforça o elenco azulino 
vindo do North (MG), após 
a disputa do Módulo II do 
Campeonato Mineiro.

Depois de duas passagens 
pelo Estado, com disputas 
apenas do Campeonato 
Amazonense, Sacramento 
afirma que a expectativa 
pela estreia é grande. 

O centroavante esta-
va treinando individual-
mente e, apesar de não 
estar no ritmo de jogo 
ideal, está pronto para a  
próxima partida.

“Estou muito feliz de estar 
de volta, o [Campeonato] 

Brasileiro Série D é diferen-
te, conhecia muitos atletas 
do grupo, já conhecia o 
clube por ter jogado contra, 
estou muito feliz de estar 
aqui e que possamos con-
quistar nossos objetivos”, 
diz o atacante.

Davis veio do Paysandu 
(PA), tem 33 anos e é co-
nhecido das torcidas do 
Manaus e do Amazonas FC, 
por onde atuou no fute-
bol amazonense, antes de 
transferir-se ao Nacional.

Com os reforços à dispo-
sição, Cavalo projeta uma 
mentalidade de final para 
este penúltimo confronto 
da primeira fase. 

“A nossa equipe está pre-
parada. Nós sabemos da 
importância que tem esse 
jogo, durante toda a se-
mana eu tenho conversado 
muito com nossos atletas 
e eles entendem”, afirma. 
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“Dentro da nossa casa, 
diante do nosso torcedor, 
nós vamos procurar fazer o 
nosso jogo que temos feito 
até agora, um jogo de uma 
forte imposição, mas tam-
bém de conscientização”, 
diz o treinador.

A partida
A partida contra o Tuna Luso 

(PA) acontece no estádio Ismael 
Benigno (Colina) e os ingressos 
estão à venda na sede social do 
clube, no bairro Adrianópolis, 
ao custo de R$ 40 a inteira e 
R$ 20 a meia-entrada.

Cavalo confirma Sacramento e 
Gabriel Davis contra Tuna Luso (PA)

Três equipes 
seguem 
invictas no 
Brasileirão

SÉRIE D

Faltam duas rodadas 
para o fim da fase de gru-
pos do Brasileirão Série D 
2023. A 13ª rodada, começa 
no sábado (15) e apenas 
três times seguem invictos. 

Com 30, 26 e 24 pontos 
respectivamente, Ferrovi-
ário-CE, Retrô-PE e Cei-
lândia-DF já chegam a 12 
jogos sem derrotas.

Líder do Grupo A2, o Fer-
roviário venceu nove vezes 
e empatou três, acumulan-
do 30 pontos. Seu placar 
mais efetivo foi na par-
tida contra o Parnahyba, 
quando derrotou a equipe 
piauiense por 6 a 0.

O Retrô está no topo 
do Grupo A4. A equipe 
marcou 17 vezes até a 12ª 
rodada, e levou apenas 
nove gols. Com sete vitó-
rias e cinco empates, o clu-
be pernambucano soma 
26 pontos. Nessa primeira 
fase, o Retrô mostrou ter 
um time bastante regu-
lar, com destaque para  
seu conjunto.

Liderando o Grupo A5, o 
Ceilândia está a frente de 
uma chave bem disputada. 
Mesmo com a invencibili-
dade e 24 pontos conquis-
tados, a equipe tem apenas 
três pontos de vantagem 
para o segundo colocado, 
Operário-MT. O Ceilândia 
foi o clube que mais fez 
gols na competição - 25 
no total.

Ferroviário (CE) é líder do 
Grupo A2 com 30 pontos

DIVULGAÇÃO

Chelsea reforça interesse em tirar 
Neymar do PSG

 DIVULGAÇÃO/FIVB

Interesse do Chelsea 
traz o nome de Neymar 
de volta à mídia

Artur Mamede

O inglês Chelsea promete es-
quentar o mercado do futebol, 
após se dizer interessado no 
passe do brasileiro Neymar caso 
este deixe o Paris Saint Germain. 
O contrato de Neymar termina 
em 2027, mas os boatos de que 
o PSG pode rescindir bem antes 
do tempo são frequentes.

O nome do brasileiro vol-
tou às cabeças depois de uma 
publicação do periódico fran-
cês “Le Parisien” afirmar que o 
Chelsea entra na corrida para 
levar Neymar, que tem o valor 
avaliado entre 50 e 70 milhões 
de euros ((entre R$ 269 milhões 
e R$ 377 milhões

Os valores estratosféricos, 
e inatingíveis para um mortal 
comum, também assustam os 
milionários do futebol. Esti-
ma-se que o salário de Ney-
mar, de 26 milhões de euros 
líquidos por temporada (ou R$ 
139 milhões na cotação atual), 
possa dificultar a contratação 

MERCADO DA BOLAVÔLEI FEMININO

Derrota para China tira 
Brasil da Liga das Nações

Artur Mamede

A derrota para a China en-
cerrou a participação brasilei-
ra na Liga das Nações 2023 
de vôlei feminino, na quinta-
-feira (13). 

A partida, válida pelas quar-
tas de final, terminou em 3 
sets a 1 (21/25, 20/25, 25/20 
e 23/25), em Arlington, nos 
Estados Unidos.

O destaque da partida foi 
a central Thaisa, responsável 
por 18 pontos brasileiros no 
jogo de despedida. 

O próximo desafio da se-
leção brasileira é o Campeo-
nato Sul-Americano de Vôlei 
Feminino que será disputado 
em Recife (PE) entre os dias 
19 e 23 de agosto.

A campanha brasileira ter-
mina com oito vitórias em 
13 jogos. 

Na etapa disputada em Na-
goya, Japão, a seleção do Bra-
sil venceu a Holanda (3 a 0), a 
República Dominicana (3 a 1) e 
a Croácia (3 a 0). Nesta etapa 
houve o primeiro confronto 

pelo Chelsea.
Apesar das dificuldades, a mu-

dança de estratégia do clube 
inglês, dá uma dimensão do 
capital que Neymar representa. 
Se antes, o Chelsea pensava em 
ter o jogador nas sua fileiras 
como um empréstimo, agora 
quer tê-lo em definitivo ente 
os contratados.

A confiança inglesa vem 
da venda de sete jogadores 

Taísa foi destaque com 18 pontos 
marcados contra a China 

para outros clubes.  Com essas 
vendas, o Chelsea já acumu-
lou 258 milhões de euros (R$ 
1,387 bilhão).

Dos valores individuais de 
cada uma dessas vendas, ape-
nas duas chegam perto do 
quanto se cobra por Neymar.

Kai Havertz foi vendido para 
o Arsenal por 75 milhões de 
euros e Mason Mont, comprado 
pelo Manchester United por 70 

com a China, fechado em 3 
a 2 para as rivais do Brasil.

Nos quatro jogos da etapa 
de Brasília, o Brasil levou três 
partidas, vencendo a Coréia 
do Sul (3 a 0), a Sérvia (3 a 2) 
e a Alemanha (3 a 1). A única 
derrota dessa fase foi de 3 
a 0 para os Estados Unidos.

Na fase disputada em Bang-
coq (Tailândia) a seleção bra-
sileira venceu a Itália (3 a 2) e 
a Tailândia (3 a 0), perdendo 
de 3 a 2 para o Canadá e 3 
a 0 para a Turquia.

milhões de euros.
As outras vendas foram: Ma-

teo Kovacic (Manchester City) 
por 30 milhões de euros, Kalidou 
Koulibaly (Al Hilal), por 23 mi-
lhões de euros e Edouard Men-
dy (Al Ahli), Ruben Loftus-Cheek 
(Milan) e Christian Pulisic (Milan) 
por 20 milhões de euros cada.

A compra de Neymar reforça-
ria o desempenho ofensivo do 
time inglês, um ponto visto como 
fraco na última temporada.

Momento difícil
A valorização vem em um 

momento difícil para o jogador 
e o PSG. Mesmo com toda a 
especulação sobre a venda de 
Neymar nas últimas semanas, 
nenhuma negociação foi em 
frente. O “não” mais recente veio 
do Barcelona que considerou a 
compra de Neymar economi-
camente inviável no momento. 
Para o clube catalão também 
pesou os litígios judiciais trava-
dos com o brasileiro que jogou 
no Barça entre 2013 e 2017. 

Treinador João Carlos Cavalo garante estreias de Sacramento e Davis.

DIVULGAÇÃO/PSG
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@fernandocoelhojr   

Lançamento 
#SouManaus

Fernando Coelho Jr.
Manaus, sábado e domingo, 15 e 16 de julho de 2023

. O prefeito David Almeida, 
lançou oficialmente na noite 
de quinta-feira, o “#SouMa-
naus – Passo a Paço 2023”, 
o maior evento de artes in-
tegradas do Norte do país 
que é coordenado pela Fun-
dação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult), e acontecerá na área 
portuária da cidade, no cen-
tro histórico da capital, nos 
dias 5, 6 e 7 de setembro. O 
evento aconteceu no Salão 
Solimões, anexo do Palácio 
Rio Negro.

. “Nós estamos diante de 
um grande evento para a 
cidade de Manaus. Estamos 
nos esforçando para dar a 
Manaus o que há de melhor 
em arte, cultura, entreteni-
mento, empreendedorismo 
e gastronomia. Tudo isso 
engloba esse grande evento 
chamado #SouManaus, que 
também vamos tratar como 
#SouAmazon para vender 
ao mundo. Nós temos mais 
de 600 artistas locais nas 
três noites do evento, temos 
um espaço de 44 mil metros 
quadrados, onde serão to-

das as apresentações. Assim, 
a nossa expectativa é de 200 
mil pessoas por dia. Tenho 
certeza que, mais uma vez, o 
festival entrará para a histó-
ria”, enfatizou Almeida.

. No total, o evento reu-
nirá 12 artistas nacionais e 
mais de 600 locais. O hall 
dos nacionais, já haviam 
sido confirmados: Zé Felipe 
e a influenciadora Virgínia 
Fonseca, Zeca Pagodinho, 
Humberto Gessinger, Léo 
Magalhães, Marina Sena, e 
Kevin o Chris. Na quinta-fei-
ra, o prefeito David Almeida 
anunciou as presenças do 
sertanejo Murilo Huff e a 
banda de rock Biquíni Cava-
dão, junto com as atrações 
religiosas: Padre Fábio de 
Melo, Isadora Pompeo, Is-
rael Salazar e Somos Amém 
/ Casa Workship. O prefeito 
de Manaus ainda afirmou 
que a gestão municipal ne-
gocia com uma grande atra-
ção internacional. A expec-
tativa é que seja anunciada 
nos próximos dias, pelas 
redes sociais. O evento de 
lançamento foi um sucesso!

O prefeito David Almeida falando sobre o 
#SouManaus 2023, no evento de lançamento, 
quinta-feira, no Salão Solimões

. A badalada grife france-
sa Zadig & Voltaire aposta 
em modernidade em suas 
coleções e lança uma linha 
especial de clutchs.

. A Rock 
clutch 
mistura o 
couro com 
ferragens 
douradas, 

sem perder o clima irre-
vente da marca. Zadig & 
Voltaire, é chic, é moderno, 
vale conferir!

TCE-AM no  Fórum 
Internacional de Direito
. Proporcionando importan-

tes discussões sobre o  Direi-
to Constitucional e, especial-
mente, sobre a democracia, 
o presidente do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM), conselheiro Érico Des-
terro, palestrou, na manhã de 
sexta-feira, no Fórum Inter-
nacional de Direito, realizado 
pela Unialfa/Fadisp, na Uni-
versidade de Siena, na Itália. 
A mesa de debates na qual o 
conselheiro-presidente do 
TCE-AM participou marcou o 
encerramento do Fórum, ini-
ciado no dia 4 de julho.

. O evento foi marcado 
pelo encontro de diversas 
autoridades internacionais 
do direito. Além do conse-
lheiro-presidente da Corte 
de Contas, Érico Desterro, 
palestraram também o mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal, Alexandre de Mo-
raes; o ministro do Tribunal 
Superior Eleitoral, André Ra-
mos Tavares, e os professo-

res italianos Tania Groppi e 
Andrea Pisaneschi.

. “As discussões e palestras 
com nomes importantes do 
direito sempre são produ-
tivas. Hoje falamos de um 
tema importantíssimo e que 
está muito em pauta, que é 
a Justiça Constitucional e a 
Democracia. Precisamos ser 
firmes e responsáveis nes-
sa temática, para que nossa 
sociedade continue cami-
nhando de forma positiva”, 
destacou o presidente do 
TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro. Durante o even-
to, na Itália, o presidente da 
Corte de Contas, conselhei-
ro Érico Desterro, também 
aproveitou para estreitar as 
relações institucionais com o 
corpo diretivo e pedagógico 
da Faculdade de Direito da 
Unialfa/Fadisp que tem po-
tencializado as ações no Tri-
bunal com a oferta de cursos 
de pós-graduação. Aplausos! 
Érico Desterro é brilhante!

Saúde pública
 . A Prefeitura de Manaus 

participará do congresso do 
Conselho Nacional das Se-
cretarias Municipais de Saúde 
(Conasems), que acontecerá 
em Goiânia (GO), no período 
de 16 a 19 deste mês.

.  A 37ª edição do maior 
evento de saúde pública do 
país terá como tema central “O 
SUS que falta no Brasil”, com o 
objetivo analisar os desafios e 
avanços ao longo dos mais de 
30 anos do Sistema Único de 

Saúde no território nacional.

 . A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, o subse-
cretário municipal de Gestão 
da Saúde, Djalma Coelho, e o 
subsecretário de Gestão Ad-
ministrativa e Planejamento, 
Nagib Salem, participarão do 
evento, que é importante para 
que gestores e trabalhadores 
da saúde pública avaliem re-
sultados, compartilhem expe-
riências e alinhem ações para 
o fortalecimento do SUS.

  ‘Pneu verde’ 
. Na busca pela interiorização 

do desenvolvimento, a Suframa 
visitou na tarde de quinta-feira, 
o prédio onde funcionará a pri-
meira fábrica a produzir “pneu 
verde” no Amazonas. O empre-
endimento é do grupo Rubbe-
ron e, mesmo em fase final de 
ajustes, já é tido pela Suframa 
como uma das principais refe-
rências no processo de interio-
rização dos incentivos fiscais da 
Zona Franca de Manaus (ZFM). 

 
. A previsão é que o negó-

cio seja inaugurado até o fim 
deste ano, no quilômetro 7 do 
município de Iranduba (a 25 
quilômetros de Manaus), mo-
vido por um apelo social que 
prevê beneficiar quase 2,7 mil 
ribeirinhos e gerar renda para 
as famílias da localidade. O 
“pneu verde” é um material 
que não agride o meio am-
biente, pois possui característi-
cas ecológicas, com uma com-
posição menos tóxica e mais 
eficiência energética, além de 
reduzir emissões e gerar eco-
nomia na utilização do com-
bustível nos veículos. 

 . A iniciativa faz parte do 

planejamento de expansão 
do grupo, que já investiu em 
torno de R$ 6 milhões e pre-
vê injetar mais R$ 5 milhões 
par fazer o retrofit (moderni-
zação) da fábrica e adequá-
-la às necessidades e padrões 
exigidos pelas montadoras. 
“Teremos aqui uma fábrica de 
látex, borracha natural, que vai 
beneficiar mais de duas mil e 
seiscentas famílias no interior 
do Estado do Amazonas, que 
vivem do extrativismo, do lá-
tex. Então, a gente está levan-
do a Zona Franca de Manaus, 
literalmente, para o desenvol-
vimento, emprego e renda no 
interior. Eu me arrisco em dizer 
que esta será a primeira pro-
dução de pneu verde de todo 
o Brasil, com zero de compo-
nentes químicos, cuja produ-
ção será entregue à Michelin, 
uma das líderes mundiais na 
fabricação e comercialização 
de pneus. Um belíssimo pro-
jeto de interiorização que de-
verá servir como base para o 
processo de interiorização dos 
incentivos da Zona Franca de 
Manaus”, frisou o superinten-
dente Bosco Saraiva.                                                             

O presidente do TCE-
AM, conselheiro Érico 
Desterro e Silva em dois 
momentos no Forum 
Internacional de Direito, 
na Itália: discursando na 
Universidade de Siena; e 
com o ministro Alexandre 
de Moraes, que tbm 
participava do Forum. 
Aplausos!

Objeto de Desejo

O presidente da Manauscult, Oswaldo Cardoso, o prefeito David Almeida e o 
secretário de Comunicação, Israel Conte, no prestigiado evento de lançamento 
do #SouManaus 2023

O presidente da Manauscult 
Oswaldo Cardoso e a esposa 
Fabiana

A chefa do Cerimonial 
da Prefeitura de Manaus, 
Tânia Albuquerque A querida Karina Queiroz O empresário Bernard Teixeira
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